

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año IV.—Núm. 1.096

Palma de Mallorca.—Viernes 5 de Diciembre de 1924

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

Libertad para la prensa

Fijemos bien los términos. No pedimos «libertad de la prensa», porque eso lo tenemos reconocido en el Código fundamental; pedimos «libertad para la prensa», a fin de que la prensa, sin coacción moral ni material, pueda dar su opinión sobre asuntos que encierran un interés público, meramente local.

Ya se entiende, pues, que no nos referimos a la previa censura. La previa censura la aceptaron los periódicos forzosamente, pero resignadamente. Se invocó para justificar esta medida excepcional, razones de altas conveniencias patrióticas. Creyó el Directorio, bien o mal, que un circunstancial silencio de la prensa era condición necesaria para consumar la obra del movimiento del 13 de Septiembre. Quizás hubiera sido mejor invocar el patriotismo de la prensa, contrastar la opinión pública, y de ese contraste deducir una dirección. Pero no es cosa, en estos momentos, de aquilatar las ventajas o los inconvenientes de la previa censura. Esta existe; cree conveniente el Directorio que continúe subsistiendo. Como medida excepcional la hemos aceptado. Es una carga, tan pesada para el que la impone como para el que la sufre, de la que habrá de librarse algún día. Así lo reconocen los hombres del 13 de Septiembre; pues nada tan peligroso como aquella «normal anomalía» que aspiraba don Antonio Maura.

No nos referimos, pues, hoy cuando pedimos «libertad para la prensa» a aquella medida excepcional que, cuando se barruntan graves peligros, puede resultar útil. Nos referimos concretamente a esa coacción con que se quiere amedrentar a la prensa, cuando la prensa recoge la opinión ambiente, que circula libremente por la plaza pública, y la refleja en sus columnas. Esta coacción nos parece del peor género. Sobre todo, cuando la prensa tiene el deber de echar un rayo de luz, o hacer que aparezca un rayo de luz, en todos aquellos asuntos sobre los que cabalgan grandes intereses públicos.

La frase, casi célebre, de «Luz y taquígrafos!», es hoy de una actualidad irritante. Los hombres de la llamada «renovación nacional» deben gustar de ella hasta la saciedad y cultivarla con exquisito cuidado. Si vinieron precisamente para combatir el antiguo régimen y derrocarlo porque se decía que en los recovecos de la administración anidaban las famosas camarillas, los hombres del nuevo régimen deben hacer lo contrario de lo que combatieron a fin de aparecer como buenos o como mejores. Todo hay que traerlo, ahora, a la plaza pública, a fin de que el pueblo fiscalice y apruebe o rechace. Tiene la opinión bastantes medios de manifestarse; pero siempre el más genuino, y también el más enérgico, es el periódico. El periódico tiene el derecho, que es a la vez una obligación, de «opinar».

Tuvimos nosotros que recoger, aquí mismo, hace algunos días unas frases pronunciadas en plena sesión de Ayuntamiento y una insinuación de un concejal que, por haber sido dicha en aquella ocasión, más parecía encubierta amenaza que franca decisión de defender los intereses económicos del Municipio. Encubierta amenaza contra la prensa. Contra toda la prensa hubiésemos preferido nosotros; pero, no. Iba dirigida principalmente contra dos colegas que, por haber tenido no sabemos si la valentía, pero sí la honradez profesional de exponer su opinión sin eufemismos, parece que soliviantaron a determinados elementos de nuestro Concejo.

Nosotros gozamos de una libertad espiritual y material que nos pone a cubierto de amenazas y coacciones. No somos empresarios de nada, sino de nuestro ideales. En el orden material, es nuestro lema laborar «Pro Mallorca». Se edita EL DIA en su imprenta propia, en cuyos talleres se podría trabajar copiosamente y realizar un bonito negocio. No somos empresarios de ninguna clase de trabajos gráficos. No tenemos tampoco ninguna relación, ni de cerca ni de lejos, con nuestros Teatros cuyas empresas, cónstanos positivamente, en fuerza de grandes dispendios que no siempre se ven coronados por el éxito, procuran ofrecer al público espectáculos de alta clase o audiciones dignas de nuestra Capital. La amenaza, pues, insinuada o ya en camino de realizarse, de reducir los «impresos» del Ayuntamiento o de «aforar» las salas de espectáculos, no va ni puede ir contra nosotros; va contra nuestros colegas La Almudaina y La Última Hora.

Pues bien; contra eso protestamos nosotros, por espíritu de solidaridad. Si con esa amenaza, que supone una coacción, se pretende obtener un silencio, será difícil el conseguirlo. Las opiniones de la prensa deben ser combatidas únicamente con otras opiniones, pero nunca con insinuaciones de perjudicar los intereses materiales de unos empresarios de artes gráficas o de espectáculos dignos de nuestra Capital.

CARTAS DE ALEMANIA

¿SE PUEDE VOLAR?

(De nuestro corresponsal)

El Dr. Erckner, comandante del Z L 126 a través del océano, desembarcó ayer en Bremen. Ayuntamiento en Corporación, representaciones oficiales del Presidente de la República y del Gobierno, músicas, banderas, multitud inmensa apiñada en los muelles a pesar del frío y de la nieve, aplausos, aclamaciones, discursos. El regreso a su patria del que ha sido llamado en América el Cristóbal Colón del aire ha dado lugar a una manifestación de legítimo entusiasmo y orgullo nacionales, cuyos ecos tardarán todavía mucho tiempo en extinguirse. Los periódicos de Berlín y de toda Alemania van hoy—e irán todavía mañana y pasado—dedicados en gran parte al nuevo héroe popular. En Berlín primero y después en Friedrichshaven—el Palos de Moguer del aire—esperan al doctor Erckner incontables banquetes, innumerables recepciones, incalculables discursos. La imagen del gran navegante está en todos los escaparates y en la cubierta de todas las revistas ilustradas. El doctor Erckner se ofrece constantemente, en todas sus fotografías, con una sonrisa que es un verdadero poema de simpatía. Hay en la imaginación popular un tipo de navegante todo nobleza, todo franqueza, rectitud y sinceridad. El Dr. Erckner aparece con la mayor sencillez del mundo, como la realización exaltada de este tipo ideal. Todavía más noble, más franco, recto y sincero. El navegante de hoy vuela, se mantiene en el aire como un ave...

Y la pregunta está en los labios de todos los periodistas y en la mente de todo el mundo. ¿Que va a hacer ahora el doctor Erckner?

Contestando a esta misma pregunta en el curso de una de las infinitas recepciones con que fué abrumado en los Estados Unidos, el Dr. Erckner dijo con ironía.

—Nada. No me queda nada que hacer. Cuando vuelva a mi país intentaré cobrar el socorro que el Estado concede a los obreros en paro forzoso.

Si los aliados no renuncian a la destrucción del puerto aéreo de Friedrichshaven y exigen el cumplimiento estricto de las cláusulas del Tratado de Versalles, el doctor Erckner se encontrará ante el dilema de tener que emigrar o pasar el resto de su vida cruzado de brazos y respirando el perfume de los laureles que estos días recoge. Triste perspectiva en ambos casos. Pero el Tratado de Versalles es inexorable. Permite a Alemania tan sólo la construcción de aeronaves de 30.000 metros cúbicos, siendo así que para el tráfico trasatlántico—el único al cual se adaptan y para el cual pueden ser útiles los grandes dirigibles—hacen falta, según el propio Erckner, aerostatos con un desplazamiento mínimo de 150.000 metros.

El Consejo de Embajadores, autoridad suprema en las cuestiones del desarme, no ha dicho todavía su última palabra. El contraste entre la espléndida travesía del Z. L. 126 y la inminente destrucción de los talleres en que fué construido ha despertado en todo el mundo una emoción indiscutible. Corporaciones científicas y económicas sin número, altas personalidades de todos los países, incluso

Parlamentos, han dado pública expresión al deseo de que los aliados renuncien a una cláusula del Tratado de Versalles, cuya ejecución habría de aparecer por fuerza en estos momentos como un atentado al progreso y a la causa del acercamiento entre los pueblos. La única contestación oficial opuesta a estas manifestaciones hasta ahora ha sido el silencio.

Es posible, pues, que la destrucción del puerto aéreo de Friedrichshaven sea exigida y ejecutada. ¿Se habrá resuelto con ello alguno de los trascendentales problemas que el desenvolvimiento y la reglamentación de la navegación aérea han planteado en el mundo? Es evidente que no y ello es en definitiva lo que interesa.

Las cláusulas aéreas del Tratado de Versalles—lo mismo que una gran parte de las cláusulas navales—tienen, en el fondo, bajo apariencias de orden militar, un carácter esencialmente económico. No decimos que esto sea justo o injusto, bueno o malo. Registramos el hecho. Dado que Alemania bombardeó durante la guerra por medio de zeppelines y aeroplanos un cierto número de ciudades, (Inglaterra, Francia, Turquía, Austria e Italia hicieron otro tanto) se le prohíbe construir zeppelines y aeroplanos más allá de ciertos límites de capacidad o potencia. No importa que estos dirigibles se dediquen al transporte de mercancías y pasajeros. La prohibición es absoluta, universal y se extiende lo mismo a la aviación civil que a la militar. Nada más falto de razón y más absurdo. Es como si el hombre que ha sido sorprendido por la policía con un arma prohibida en el bolsillo del pantalón, el juez le confiscara no el arma sino los pantalones.

Alemania se ha sujetado estrictamente durante seis años a las cláusulas aéreas del Tratado de Versalles. Entre otras razones porque no le quedaba otro remedio. Se acerca quizás el momento en que habrá de ejecutar la más rigurosa y la que, en estos momentos, habrá de parecer la más inícuca de dichas cláusulas: la destrucción de Friedrichshaven. Pero es precisamente ahora cuando la naturaleza de las cosas ofrece a Alemania la oportunidad de ejercer sobre el futuro desarrollo de la aviación civil una acción decisiva.

Se está descubriendo, en efecto, que las cláusulas aéreas del Tratado de Versalles, como tantas otras disposiciones del voluminoso y poco acertado documento, son una terrible, formidable, irresistible arma... de dos filos. Alemania no podrá construir dirigibles ni aeroplanos cuya capacidad, fuerza o instalación, sea superior o distinta de la que prescribe el tratado. Están previstos los más mínimos detalles. No sólo ningún aeroplano alemán podrá estar provisto de corazas, armas de ninguna clase o emplazamientos apropiados para ellas. Esto, después de todo, se comprendería, tratándose de cláusulas de desarme. Se fijan, además, pormenores que no tienen el menor carácter militar. Así, por ejemplo, ningún aeroplano alemán podrá elevarse a más de 4.000 metros con plena carga, ni volar a una velocidad superior a 170 kilómetros por hora, ni transportar más de 600 kilos de carga útil. La aviación puede desenvolverse indefinidamente. Sus posibilidades son casi infinitas. Los técnicos de Versalles no sabían si al cabo de cinco o diez años las limitaciones por ellos impuestas equivaldrían a la simple anulación de Alemania como potencia aérea civil. Sin embargo las impusieron y durante seis años han sido observadas.

Fueron estos los seis años de crisis político-económica que siguieron al cese de las hostilidades. Durante ese período la preocupación del mañana ha reinado en Europa con imperio absoluto y poca o ninguna atención pudo dedicarse a los problemas del porvenir. Tan sólo ahora—y este es el signo más certero de que la normalidad internacional empieza a restablecerse—vuelven los problemas del futuro a recobrar su actualidad perdida. Entre éstos la organización del tráfico aéreo internacional tiene una trascendencia y una magnitud no igualadas por otro alguno.

Nuestra generación corresponde, en efecto, la tarea formidable de crear una red mundial de comunicaciones aéreas. De esta red Alemania habrá de ser necesariamente uno de los nudos capitales porque así lo ha dispuesto la geografía física, anterior a la geografía política y al Tratado de Versalles. Alemania es por el aire lo mismo que por tierra el camino natural entre el oeste y el este de Europa. Es además—casualidad importantísima—un punto de escala inevitable en la futura línea aérea de Inglaterra a la India. Desde hace unos días se encuentra precisamente en Berlín el director de aviación civil de la Gran Bretaña general Brancker. Ha venido de Londres en aeroplano de paso para Calcuta, en viaje explorador de la ruta aérea intercontinental, cuya primera etapa habrá de encontrarse en territorio alemán. El general Brancker aprovecha su estancia en Berlín para ponerse en contacto con los directores de la aviación alemana y tratar de la futura colaboración entre ambos países. Pero en Alemania el general Brancker tropieza, a pesar de la cortesía, con el primer obstáculo serio del

Han sido arrestados el juez instructor de la causa por los sucesos de Vera y los capitanes que formaban el Consejo de guerra que absolvió a los procesados, que han sido tres de ellos condenados a muerte por el Supremo.

—Magaz dijo a los periodistas que «Le Temps» dice inexactitudes acerca de la actuación del Directorio.

No es el tiempo, ni el terreno. Es el Tratado de Versalles... vuelto al revés. Alemania dice que mientras subsistan las cláusulas aéreas del Tratado no consentirá que en las líneas aéreas regulares que haya de volar sobre el territorio alemán se empleen aparatos de mayor potencia que los que Alemania está autorizada a construir. El general Brancker contesta que por su parte no habría inconveniente en suprimir las cláusulas aéreas del Tratado de Versalles. La oposición, hasta ahora irreductible, viene de Francia. Es posible. Alemania sigue inconvencible y el general Brancker dice que tratará de nuevo de convencer a Francia. No habrá de pasar mucho tiempo sin que se decida de un modo claro la cuestión de saber si en el mundo se puede volar.

EUGENIO XAMMAR
Berlín, noviembre de 1924.

VIDA INTERNACIONAL

Las elecciones alemanas

El día 7 del corriente deben tener lugar las elecciones generales en el Reich. El canciller señor Marx, y su ministro de Negocios extranjeros señor Stressemann aprovechan el descanso dominical para salir de Berlín con objeto de pronunciar discursos electorales. El domingo el canciller estuvo en el Ruhr, y habló en Essen y en Duisburgo. El tono de esos discursos ministeriales consiste siempre en recomendar a los electores que no dejen arrastrarse por los partidos extremistas, los ultranacionalistas y los comunistas. Pero más que los comunistas preocupa principalmente al Gobierno la propaganda de los ultranacionalistas y de los mismos nacionalistas.

El canciller Marx, fiel a su política llamada de ejecución, la que inauguró el señor Wirth, llega a afirmar que los nacionalistas se equivocan en lo relativo a su política frente a Francia. El canciller es partidario de una política de conciliación, la unión, dice, puede salvar a Alemania.

En las últimas elecciones, los partidos extremistas obtuvieron gran número de diputados. Los ultranacionalistas, llamados también racistas, tenían en el disuelto Reichstag 33 puestos, y los comunistas 62. El cuerpo electoral, exasperado por la baja del marco, creía en la inminencia de una revolución. La situación es ahora muy distinta, y por consiguiente parece haber llegado el momento de que el Reichstag responda más exactamente a la situación interior del país. Seguramente los dos partidos extremistas perderán en las próximas elecciones muchos puestos.

—OMAR.

LECTURAS

FEMENINAS

PEINADOS

El sombrero de la temporada sigue siendo pequeño y alto de copa, ya en forma de huevo de avestruz o como del cono truncado. Los bordes son estrechos y enrollados. A veces el ala está irregularmente cortada.

Suelen hacerse preferentemente de fieltro claro y en los tonos que están hoy de moda, tales como cobre, cuero, pastel, madera, etc.

Después vienen, por orden de preferencia, el terciopelo suave, algunos revestimientos de crepón sobre espartería, la pana de tonos de madera o de piel, la melusina, el taffetan sobre ala forrada de terciopelo o de tela estampada, etc.

El sombrero se adorna ante todo con cintas, con motivos de plata, hebillas, adornos de fieltro recortado y especialmente, con plumas de avestruz que armonizan con las que sirven de ornamento al vestido.

Algunos cordones por encima del sombrero de oreja a oreja. Agréguese a ello algún poco de piel, fantasías glicerinadas, y con ello os formaréis una idea de lo que han de ser los sombreros de invierno en 1925.

Tiene la moda razones que la lógica no debe ignorar. Cuando el sombrero experimenta algún cambio, hay siempre motivo importante para ello. Si el cambio persiste, hay razón mayor. La moda del sombrero pequeño persiste desde hace varias temporadas, porque muchas señoras se habían hecho cortar el cabello, y un sombrero de anchas alas se equilibra muy mal sobre una cabeza desprovista de pelo.

Afortunadamente, parece que se va abandonando la moda de los sombreros acampanados que ocultan al rostro y dan a la mujer, sobre todo si son negros, el aspecto de halcones caperuzados. Cuando la mujer de la Edad Media llevaba en Francia el «hennin» en forma de cucurucho, era con el objeto de realzar su estatura, de parecer más alta, y esa moda duró varios siglos, porque respondía a una concepción estética, que Laura de Noves y la hermosa Eurión representaban con suma gracia.

La elegante Diana de Poitiers o la Bella Ferrontore inauguran el Renacimiento con el casco perlado, que encuadra y am-

plia el rostro; pero no abandonaron por ello la boina ni la toca de fieltro. También ellas quisieron parecer más altas, poniéndose sobre patines. La estufa Catalana de Médicis se contentó con un peinado que recuerda el de las hermanas de la Caridad.

Las señoras de la Corte de Luis XIII adoptan el gran sombrero mosquetero, adornado con grandes plumas de avestruz, que les daban un airoso porte.

En tiempo de Luis XIV, Watteau pone en moda la graciosa boina que conserva su nombre. Dauphine e Infante rivalizan con sus grandes sombreros o sus tricorinos, sus gorras de encaje o sus tocas de plumas.

En el reinado de Luis XVI es el de los grandes sombreros sembrados de flores; flores de tela, cintas y plumas abundan con profusión en aquellos sombreros. En todo tiempo parece que los pequeños seres de la creación, desde el gusano de seda hasta los pájaros y las plantas, vengan cada temporada a pagar su diezmo y aportar su tributo de admiración a la mujer amada, a la que adornan con lo mejor de sí mismos.—PAUL LOUIS DE GIARFERRI.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

UN INVENTO SENSACIONAL.—Según comunican de Washington, patrocinados por el Gobierno se han realizado en Bolling Field varios experimentos para probar que se pueden deshacer las nieblas y las nubes que entorpecen la marcha de los aeroplanos y dirigibles empleando arena electrificada.

Varios aeroplanos del Ejército, equipados con los aparatos inventados por el doctor L. Francis Warren, de la Harvard University, han estado realizando vuelos durante seis semanas a fin de determinar el valor real y efectivo del invento y de sus aplicaciones tanto en tiempo de paz como en la guerra.

Una de las pruebas más brillantes ha sido la realizada por dos aeroplanos tripulados por el capitán A. I. Eagle y el teniente W. L. Melville, que deshicieron una serie de nubes que se cernía sobre el campo de aviación de Bolling. Las nubes poco densas se deshicieron fácilmente; pero los pilotos alcanzaron una altura de 13.000 metros para desvanecer un gran cúmulo de nubes por medio de la arena electrificada que lanzan unos tubos especiales colocados en la parte inferior de los aparatos.

Estos experimentos, que están llamando la atención por los beneficios inmensos que reportan a la aviación, han dado lugar a otros descubrimientos, como, por ejemplo, el de hacer llover cuando al inventor se le antoja. Las cargas de arena están preparadas con electricidad positiva o negativa y se dispara según la clase de electricidad encontrada en la nube; de manera que atacando una tormenta eléctrica con electricidad negativa, dicha tormenta se convierte en lluvia, según se comprobó sobre el campo de aviación Phillips sobre Cheapeake Bay.

LA CONCEPCIÓN MODERNA DEL SUICIDIO.—En la Academia de Medicina de París ha dado el doctor Maurice du Fleury una interesante conferencia acerca de la concepción moderna del suicidio.

Hace un estudio crítico de las estadísticas que ha recogido en el ministerio de Justicia y trata del contagio y de la predisposición hereditaria. Asegura que «el suicidio es el punto culminante de la ansiedad, como la ansiedad es el summum de la hiperemotividad.»

El dolor moral ansioso—dice—es verdaderamente intolerable.

Se ocupa de la profilaxia y expone a este respecto que el tratamiento moral (sugestión, persuasión, confortación moral, predicaciones etc.) es un peligro cuando se pretende sustituir con él el tratamiento médico propio.

Lo que diariamente salva del suicidio a cierto número de ansiosos, dice el doctor Fleury, es el aislamiento en cama, del enfermo, bajo una constante vigilancia; y el tratamiento medicamentoso de la angustia (bromuro, opio, etc.).

PARA VER A TRAVÉS DE LA NIEBLA.—¿Pueden ser evitadas las catástrofes y los accidentes menos graves que tienen como causa la niebla en el mar?

Uno de los barcos que hacen actualmente el servicio entre Nueva York y los puertos de Europa, Hamburgo, Cherburgo y Southampton, ha sido provisto de un aparato, del que se ha dicho que es como un ojo capaz de agujerear la niebla por densa que sea.

Se trata en principio de una brújula radioeléctrica, extremadamente sensible y capaz de señalar la presencia, a más o menos distancia, de un navío, de un casco o de unas rocas en medio de la bruma.

Su inventor espera que con este aparato se podrá operar sobre un objeto o un obstáculo situado a 400 kilómetros.

Admitiendo que los resultados de la brújula no sean tan prodigiosos como asegura su inventor, pero que tiene una utilidad práctica, ¿cuántos riesgos no se evitarán y cuántas vidas dejarán de estar amenazadas?

INFORMACION LOCAL

Comunicaciones Marítimas de Baleares

Para conocimiento de nuestros lectores damos a continuación detalle del proyecto de nuevos itinerarios, que serán implantados en el caso de merecer la aprobación de la Dirección General de Navegación y Ministerios que intervienen.

Palma a Barcelona	Lunes Martes Jueves Sábados	21'00 21'00 21'00 21'00	Barcelona a Palma	Lunes Martes Jueves Sábados	20'30 20'30 20'30 20'30
Palma a Valencia	Miércoles	19'00	Valencia a Palma	Viernes	18'00
Palma a Alicante	Viernes	12'00	Alicante a Palma	Domingo	13'00
Palma a Tarragona	Domingos	18'30	Tarragona a Palma	Lunes	18'30
Mahón a Barcelona	Martes Viernes	17'00 17'00	Barcelona a Mahón	Domingo Jueves	18'30 18'30
Mahón a Alcadía Alcadía a Barcelona	Domingo sale a las	8'00 19'00	Barcelona a Alcadía y Valencia	Miércoles	18'30
Ibiza a Valencia	Lunes	20'00	Valencia a Ibiza	Miércoles	10'00
Ibiza a Barcelona	Martes	17'00	Barcelona a Ibiza	Lunes	17'00
Ibiza a Alicante	Viernes	21'00	Alicante a Ibiza	Domingo	13'00
Palma a Mahón	Jueves	20'30	Mahón a Palma	Viernes	20'30
Palma a Ciudadela	Viernes	19'00	Ciudadela a Palma	Martes	19'00
Palma a Ibiza	Lunes Viernes	10'00 12'00	Ibiza a Palma	Miércoles Domingo	24'00 24'00
Ciudadela a Alcadía	Domingo	10'00	Alcadía a Ciudadela	Lunes	8'00
Mahón a Alcadía	Domingo	8'00	Alcadía a Mahón	Jueves	8'00
Palma a Cabrera	Martes Jueves	7'00 7'00	Cabrera a Palma	Martes Jueves	14'00 14'00
Ibiza a Formentera	Lunes Martes Viernes	9'00 9'00 9'00	Formentera a Ibiza	Lunes Martes Viernes	12'00 12'00 12'00

De esta manera cada una de las islas tendrá las siguientes comunicaciones en los días que se expresan:

MALLORCA ENTRADAS

Lunes de Alicante-Ibiza.
Martes de Barcelona, Tarragona.
Miércoles de Barcelona, Ciudadela.
Jueves de Valencia-Ibiza, Barcelona (vía Alcadía).
Viernes de Barcelona.
Sábados de Valencia, Mahón.
Domingos de Barcelona, Mahón (vía Alcadía), Ciudadela (vía Alcadía).

SALIDAS

Lunes para Ibiza-Valencia, Barcelona, Ciudadela (vía Alcadía).
Martes para Barcelona.
Miércoles para Valencia (directo).
Jueves para Barcelona, Mahón, Mahón (vía Alcadía).
Viernes para Ibiza-Alicante, Ciudadela.
Sábados para Barcelona.
Domingos para Tarragona, Barcelona (vía Alcadía).

MENORCA ENTRADAS

Lunes de Alcadía (Ciudadela), Barcelona.
Jueves de Barcelona-Alcadía.
Viernes de Palma, Barcelona.
Sábados de Palma (Ciudadela).

SALIDAS

Martes para Barcelona, Palma (Ciudadela).
Viernes para Palma, Barcelona.
Domingos para Alcadía-Barcelona, para Alcadía de Ciudadela.

IBIZA ENTRADAS

Lunes de Palma.
Martes de Barcelona.
Miércoles de Valencia.
Viernes de Palma.
Domingos de Alicante.

SALIDAS

Lunes para Valencia.
Martes de Barcelona.
Miércoles de Palma.
Viernes para Alicante.
Domingos para Palma.

En las líneas para Mahón y Ciudadela, vía Alcadía, las expediciones postales deberán salir de Palma el día antes del que está fijada la salida, puesto que como es sabido, los buques salen habitualmente de aquel puerto en las primeras horas del día, y en cambio las expediciones de Palma son a las 19, para Ciudadela y a las 20'30 para Mahón.

AYER, EN SANTA CRUZ

La fiesta de Santa Bárbara

En la Iglesia de Santa Cruz se celebró ayer lucida y solemne fiesta en honor de Santa Bárbara, Patrona de la Artillería.

A las once, organizada por la Asociación de señoras de Santa Bárbara, se celebró, en sufragio de las almas de los jefes, oficiales y artilleros muertos, una misa cantada.

Terminada ésta, ocupó el púlpito el canónigo magistral don Antonio Sancho, quien pronunció un sermón tomando como tema: «Glorioso y dulce es morir por la Patria».

Luego se celebró otra misa cantada, a la cual asistió la fuerza de artillería, al mando del comandante señor Feliu.

Las autoridades asistieron al acto, prestando así realce al mismo.

El obispo Dr. Domenech ocupó sitio en el presbiterio, acompañándole

el canónigo señor Espases, el economo de Santa Cruz señor Sitjar y el vicario señor Planas.

Ocuparon los sitios de honor:

El Capitán General marqués de Cavalcanti, el general de brigada de infantería de Mallorca señor Palou de Comasema, el segundo comandante de Marina señor Ferragut y los primeros jefes de los cuerpos de la guarnición, así como comisiones de los mismos.

El Gobernador marqués de la Garantía, el teniente de alcalde señor Valenzuela; en representación del Ayuntamiento; el vicepresidente de la Diputación señor Villalonga, en nombre de la Corporación Provincial; el presidente de Audiencia señor Lassala; el Delegado de Hacienda señor Soldevila; el general Romero; el Director de la Escuela de Comercio señor Crespo.

En representación de la Cruz Roja, asistió el presidente delegado conde de Peralada.

La vasta nave del templo estaba totalmente ocupada y la iglesia lucía sus galas.

Una comisión de jefes y oficiales de

artillería cuidó de atender a los invitados.

Terminada la función religiosa las tropas desfilaron por ante el Capitán General y demás autoridades.

Luego el marqués de Cavalcanti, acompañado del general Martel, del coronel jefe de Estado Mayor y de su ayudante se trasladaron al cuartel de San Pedro, que recorrió acompañado por los jefes y oficiales del regimiento que allí se aloja.

Asistió también a los citados actos la distinguida esposa de nuestra primera autoridad militar.

Fomento del Turismo

Excursión a Pollensa

Salida el sábado día 6 en el tren de las 15'5; regreso el lunes en el de las 18'48.

Se visitará: «El castell del rei», «La casa San Vicente», «El Puig», etc.

Suscripciones: En el local social y en Casa Alzamora S. A., hasta las 18 del viernes.

Del Carnaval

Ayer mañana se unieron en matrimonial enlace la bella y simpática señorita María del Carmen Cuerda Verdaguey y el joven don Juan de Oleza y Bestard de la Torre.

La ceremonia religiosa tuvo lugar en la capilla de Nuestra Señora de la Salud, de la parroquial iglesia de San Miguel.

Bendijo la unión el Ecomó de la citada parroquia Rdo. don Antonio Triuols.

Actuaron de testigos, por parte de la novia, su hermano político don Juan Antonio Fuster Vallente y don Salvador Bigas y por parte del novio, su hermano el capitán de Caballería don Jaime, representado por su padre el teniente coronel de dicha arma, retirado, don Jaime de Oleza Cabrera, y su hermano político don José Moragues Cabot, comandante de Infantería, representado por su tío don Rafael de Oleza Cabrera, teniente coronel de Infantería retirado.

Los recién casados, terminada la ceremonia, salieron para Pollensa donde pasarán los primeros días de luna de miel.

Nuestro pláceme a la novel pareja.

El nuevo Presidente-Delegado de la Cruz Roja Española en la Asamblea local de esta ciudad, Conde de Peralada, ha tenido la atención, que le estimamos, de participarnos haber tomado posesión del expresado cargo y ofrecérsenos para cuanto con el bien social se relacione.

Ha regresado a Barcelona, después de permanecer varios días en esta ciudad el Gerente de la «Caja Mútua Popular» don Luis de Izaguirre.

Ha sido nombrado Notario de esta capital, por turno de traslación, don José Ariancillas.

El Capitán General Marqués de Cavalcanti y su distinguida esposa, asistieron ayer mañana a la fiesta que los Artilleros dedican a su patrona Santa Bárbara, la que tuvo lugar en la iglesia de Santa Cruz.

De Alicante llegaron ayer don Luis Zaforteza, don Anselmo Gayá y don Andrés Amengual.

De Barcelona vinieron ayer mañana don José Sampol, don José Ribas, don Pedro Reus, don Juan Llobera y señora, don Antonio Mayol, don Juan Martorell, don Miguel Servale, don Jaime Sard y don Arturo Comas.

Ayer mañana se celebró en la iglesia del Socorro la boda de la agraciada señorita María Valls Fuster y el joven don Jaime Cortés Segura.

Bendijo la unión el Rdo. don Francisco Aguiló.

Apadrinaron el enlace, por parte de la novia, don Antonio Forteza y su primo don José Valls; por parte del novio fueron padrinos su hermano don Miguel y su primo don Jaime Cortés Miró.

Los novios salieron para el Monasterio de Nuestra Señora de Lluch, donde pasarán los primeros días de luna de miel, que les deseamos ser perdurable.

Ha sido pedida la mano de la distinguida señorita de La Puebla Catalina Aguiló Bonnin para el joven comerciante de dicha villa don Antonio Picó Aguiló.

La boda se celebrará en breve.

¿Compra Vd. sus trajes en la casa Matons?

Telegrama Oficial

El Excmo. Señor General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegramas del día 2 y 3 del actual dice al Excmo. Señor Capitán General de este distrito lo siguiente:

«El General en Jefe en conferencia de hoy dice al Presidente interino del Directorio Militar lo siguiente:

El suceso del día ha sido la detención del Tulleb, Kaid del Hanz, por fuerzas de la Mehalla y Harka Ovillo a quienes ordené practicar en Malalien este servicio, porque su conducta era cada día más dudosa negándose a detener moros rebeldes que se acogían a Beni-Salen, y haciendo

adquirir a la fuerza, armas a su kábila que era de las desarmadas. Para comprobar las sospechas, intenté hacerle venir a Tetuán a presentarse al nuevo gran Visir, que también sospechaba de su conducta, y lo suponía preparado para momento oportuno facilitar el acceso a la kábila, de rebeldes, con los que se entendía, como se negó a esto, fué llamado a la Intervención de Malalien donde acudió con 20 hombres armados y cuando vió que iban fuerzas se prestó a la defensa de este pueblo con los suyos que nos mataron un harqueño e hirieron a otro, siendo muertos tres de los Tulleben, cuatro prisioneros, cuatro escapados sin armas y nueve con ellas y detenido el Tulleben que queda a disposición del gran Visir el que se encargará de designar nuevo Kaid de la kábila. Aunque en realidad hasta ahora no estaba en rebeldía todas las confidencias y al parecer del Interventor era de que se lanzaría bien pronto, lo que hubiera sido grave por la clase hombre y por la situación de la kábila tan inmediata a Tetuán y la vía férrea a Ceuta. Conozco del día como otras novedades una agresión a la caballería de servicio entre Bolabas y Regaya con un Oficial de Victoria, alguno de tropa, heridos. Otra al convoy de camiones del Zoco sin novedad y de ayer el combate que anunció en las inmediaciones de Ali-Fajal, en que no obstante las malas condiciones del terreno y del tiempo se logró castigar al enemigo portándose bien las fuerzas que tuvo un muerto y un herido de Vizcaya y uno y siete de la mehalla de Tetuán, cuyo Jefe mandaba la columna. El tiempo ha empeorado y en estos momentos el temporal de agua y viento es imponente habiéndose retrasado cuanto se adelantó en dos días sin llover. El Valle de Jemis está intransitable y el paso de barrancos y del río imposible, no obstante lo cual mañana habrá que llevar víveres a la columna Franco y al puesto de Ali-Fajal. Los campos anegados, la aviación presa por el lodo, Larache y Melilla sin novedad. Lo digo a V. E. para su conocimiento y el de los Gobernadores Militares de la Región.»

«Esta mañana aprovechando un claro del tiempo por indicación mía ha reunido en la Hipica el Gran Visir acompañado del Mejzen, incluso Muley Zaidik a todas las fuerzas indígenas y harkas mandadas por sus Kaides ante los que han pronunciado un elocuente y bien orientado discurso. Ha asistido bastante público y los indígenas han desfilado con grandes gritos de aclamación y júbilo.

Ayer visitó al hospital especial, las salas de indígenas, repartiendo tabaco en mi nombre.

En días próximos irá a Marta Rincón, Laucien y Ben-Karrich a tener actos semejantes con las fuerzas indígenas.

Doy la versión oficial de la detención del Tuilen que ayer comuniqué para evitar fantasías periodísticas. Al llegar a Malalien una patrulla de caballería de la harka Ovillo al mando del Teniente Rodríguez e ir este a comunicar una orden al Kaid, fueron agredidos desde el mismo aduar por un contingente repeliendo la agresión, haciendo al enemigo 4 muertos y 6 prisioneros, que resultaron ser mehasmis del Kaid, por lo que este a su vez fué hecho prisionero con su amigo y confidente Ben Ayiba, habiendo sido conducidos a Tetuán los ocho.

A los rebeldes se les cogieron doce fusiles, habiendo tenido nuestras fuerzas un muerto y un herido.

De Larache sin novedad y espesando alguna mejora del tiempo para poder terminar las evacuaciones de posiciones del Sector Mexera, que está preparada, y con la línea de repliegue establecida en Beni-Gorfet. Ha mejorado algo la situación en Zoco.

Carretera interrumpida por temporales, se atiende a su composición.

Ataque al servicio de protección entre Regaya y Bel Abas nos produjo herido menos grave Teniente de Victoria Mariano Peñas y un soldado muerto, otro herido de este Escuadrón, mas dos indígenas heridos.

Como eficaz bloqueo de Tánger los contraria mucho hacen mayor presión por esa parte por lo cual refuerzo la columna de Gongora con la harka Rodríguez de Escaura que unida a de Castillo son 500 harqueños.

Hasta ahora no tengo más noticias de novedad en los servicios que la herida leve de rebote de bala del Capitán de Ingenieros Alcalde que dirige operaciones de fortificación, y no ha sido preciso hospitalizarlo. Sin más novedad hasta ahora les saludo afectuosamente. Lo traslado a V. E. para su conocimiento y el de los Gobernadores Militares esa Región.»

ganización y aumento de sueldo de los empleados municipales.

La citada reunión particular se reanuda mañana por la tarde, para continuar el estudio y discusión de los citados asuntos.

URGENTE!

Veán 4.ª plana.

Subasta

El día 7 de los corrientes a las 10 horas de la mañana y en el despacho del Notario de Sineu, Don Sebastián Cañellas, se celebrará en tres lotes distintos, si la postura acomoda, la subasta de las fincas siguientes:

Una casa y corral señalada con el número 3 de la calle de la Rosa de la villa de Sineu.

Una pieza de tierra con caseta, denominada Son-Quitard o también Sa Caseta, sita en Sineu, de una cuarterada, dos cuarterones y 96 destres o lo que fuere de cabida.

Y un corralito con frutales y un pozo, sito en la calle de las Almas de Sineu.

Los títulos de propiedad y condiciones de subasta se hallan de manifiesto en el despacho del expresado Notario.



Jamás se ha presentado un surtido tan espléndido en

Sedería y Lanería en Calidades

Dibujos

y Colores

como lo presenta

LAS MONJAS

Peletería

Astrakanes

Abrigos confeccionados

Visiten nuestros escaparates

¿QUIERE VD.

que su máquina de escribir marche como un cronómetro?

MÁNDELA HOY MISMO

y saldrá de nuestro

TALLER DE REPARACIONES

en estado de nueva.



ACCESORIOS, PAPEL CARBÓN, CINTAS

Piezas para todas las marcas.

Abonos mensuales a domicilio.

CASA MALONDRA

78 - Jaime II - 78, Palma

¡NADIE!

Vende más barato

ni presenta mejor surtido que los

ALMACENES

LE PRINTEMPS

San Nicolás, 3 y 5

NOVEDADES

SASTRERÍA

PELETERÍA

EL DIA publica diariamente ocho páginas

MERCANTILES

MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

Como acontece siempre en esta época del año, se nota extraordinario movimiento en todos los centros de contratación. Los compradores siguen, sin embargo, muy retraídos, pero es probable que a poco vayan abandonando esa actitud.

La firmeza en la mayoría de los precios se ha consolidado y es preciso transigir y aceptar las actuales circunstancias, derivadas especialmente del poco rendimiento que en general ofrecieron las últimas cosechas.

Tiene todo ello estrecha relación con los trigos y demás granos y cereales, así como con los azúcares, café, aceites, vinos, carbones minerales, lanas lavadas y algodones en rama.

Las operaciones de compra-venta, se han efectuado con relativa normalidad en cuanto a su volumen.

En grande escala se han hecho pocos negocios.

ACEITES.—Los de oliva se cotizan como sigue: Corriente bueno, a 228'25. Id. superior a 248. Finos a 286'95. Extra a 304'34.

Todo pesetas los 100 kilos. De coco: blanco (con envase) a 200. Cochín a 240. Palma a 220.

Todo pesetas los 100 kilos. De orujo: verde 1.ª de 147'83 a 152'17. Amarillo 1.ª de 160'87 a 165'22. Id. 2.ª de 152'17 a 156'52.

Id. 2.ª, de 475 a 495. Todo ptas. 100 kilos. CAFES.—Siguen los precios sumamente firmes. Cotizanse:

Puerto Rico, caracolillo, de 845 a 855. Id. Yauco superior, de 810 a 820. Id. Hacienda, de 805 a 815.

Trillados extra, de 750 a 760. Puerto Cabello, de 740 a 750. Java, de 705 a 715. Todo ptas. 100 kilos.

CANELAS.—Ceylan extra, a 11'40. 1.ª, a 10'30. 2.ª, a 10'10. 3.ª, a 9'90. 4.ª, a 9'70.

China, a 6'20. Rasuras Ceylan, a 5'95. Todo ptas. el kilo. CARBONES MINERALES.—Los ingleses cotizanse como sigue:

Cardiff 1.ª, a 88. Id. 2.ª, a 86. Rhonda Fragua, a 100. Newcastle, a 78.

Id. 2.ª, a 72. Cok metalúrgico, a 115. Id. a gas, a 125. Antracita Cobles, a 160. Glasgow, a 85.

—Asturianos: Galleta lavada, a 80. Granza id. a 70. Menudo a gas, a 60. Id. a vapor, a 58.

Todo ptas. la tonelada sobre carro, peso neto y sin descuento. CEBADA.—Oficialmente se cotiza:

¿Es Vd. cliente de la casa Matons?

AUDIENCIA

Causa por estafa

Ayer a las diez y media se celebró el juicio oral de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Pedro Adrover Suñer, acusado de un delito de estafa.

El fiscal en sus conclusiones acusa al procesado de que el día 13 de Junio del pasado año con ocasión de celebrarse la feria en Sineu compró a un mercader seis reses por valor de 255 pesetas diciéndole que para pagarlas debía trasladarse a Palma, como así lo hizo un hijo del citado mercader sin que le fuera posible cobrar cantidad alguna.

Estima el hecho como un delito de estafa y por reincidente en delitos análogos solicita se imponga al procesado la pena de 4 años, 3 meses y 1 día de prisión.

La defensa niega la existencia del delito que señala el fiscal y pide que en caso de apreciarse el fraude se imponga al procesado la pena de 3 meses y 11 días de prisión o en otro caso solamente el duplo, como multa, del valor de la venta.

Comparece el perjudicado Miguel Mestre el cual declara que vendió seis reses al procesado enviando a un hijo suyo a Palma para que cobrara el importe de la venta sin conseguirlo ni ver siquiera al procesado.

Jaime Sastre manifiesta que al día siguiente compró al procesado cinco corderos y una cabra que vendió por ser carnero sin que supiera nada de lo que ocurría hasta que la guardia civil le recogió una res.

Terminada la prueba testifical el fiscal en un breve informe sostuvo la culpabilidad del procesado estimando que éste obró con engaño consumando el delito de estafa. Terminó solicitando un fallo condenatorio.

La defensa dijo que su defendido al comprar el ganado lo hizo con la mejor buena fe.

Examinó algunos artículos del Código para demostrar que no existía el delito de estafa y por tanto esperaba un fallo con arreglo a sus conclusiones.

Los deportes

Foot-ball

Campeonato de Baleares

El próximo domingo continuará jugándose el campeonato de Baleares, tan competido este año debido al gran entusiasmo que todos los equipos ponen en la lucha.

En Mallorca se jugarán los siguientes encuentros: En Palma: «Baleares»-«Regional», partido interesantísimo porque ambos se disputarán un honoroso lugar en la clasificación.

En Inca: «Constancia»-«Alfonso XIII», en el que éste intentará asentarse a la cabeza de la clasificación.

Ayer llegaron de Ibiza los jugadores que forman el equipo reserva del «Alfonso XIII» que han jugado dos partidos en aquella población.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Jueves 4 Entradas Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I», con el correo, pasaje y carga general.

GACETILLA

COLEGIO DE MÉDICOS.—El sábado celebrará sesión científica, en la que disertará don José Mir y Mir sobre el tema «Tratamiento quirúrgico de las meningitis en los niños de pecho».

VINOS OSBORNE COGNACS

Religiosas

Santos del día

Cuarenta Horas

Continúan en Santa Eulalia, dedicadas a la Inmaculada Concepción. Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos, Horas y Misa mayor.

Teatros

Lírico Ayer se estrenó la primera jornada de la película Tess en el país de las tempestades que fué en extremo celebrada por la concurrencia, mereciendo unánimes elogios la magistral labor que realiza en dicho film la encantadora Mary Pickford.

Religiosas

Cuarenta Horas fuera de turno Emplezan en San Jerónimo, también a la Purísima. Exposición a las siete; a las nueve y media.

Actos religiosos

En Santa Cruz, la Asociación de señoras de Santa Bárbara de los artilleros continuará los solemnes cultos en honor de su Excelsa Patrona.

Actos religiosos En Santa Cruz, la Asociación de señoras de Santa Bárbara de los artilleros continuará los solemnes cultos en honor de su Excelsa Patrona. A las ocho y media, Comunión general con plática por el Director Espiritual de

La Asociación, señor don José Auba, Presbitero y a continuación habrá imposición de medallas a las asociadas. El ejercicio de los nueve primeros viernes de mes, consagrados al Sagrado Corazón de Jesús, se practicará en las iglesias que a continuación se expresan:

En Santa Eulalia, a las siete y media, exposición solemne, plática y comunión general. En Santa Cruz, a las siete, exposición, plática y comunión general.

En San Jaime, a las ocho, plática y comunión general. En San Nicolás, a las siete y media, plática y comunión general.

En San Miguel, a las seis y media, comunión general. En los Sagrados Corazones, día de Retiro.

En Santa Cruz, a las siete y media, comunión general. En San Felipe Neri, a las siete, comunión y plática.

En la iglesia de Padres Capuchinos, a las ocho. En la Merced, a las seis y media, misa con el ejercicio de las cuarenta Ave-Marias; a las siete y media ejercicio del primer viernes de mes, dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

Por la tarde, a las seis, Santo Rosario, y a continuación tendrá principio la Novena dedicada a la gloriosa Santa Lucía. Visita A Ntra. Sra. de la Piedad, en Santa Eulalia.

CASA Mercadal BROSSA, 9 - PALMA ARTÍCULOS DE VESTIR PARA CABALLERO Constantemente lo más nuevo en CORBATAS Depósito y venta de los trajes interiores medicinales, de fama mundial de Profesor Doctor G. Jaeger Recomendados por las eminencias médicas; es el traje ideal mucho calor y poco peso

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

De Madrid

Reunión del Directorio

El despacho normal.—Un interesante despacho de Primo de Rivera.—Una protesta.—La sentencia de Vera.—La recaudación

Madrid, 3 a las 24.—La reunión del Directorio terminó a las diez de la noche.

El subsecretario de Gracia y Justicia llevó al mismo varios expedientes para verificar obras de reparación en algunas cárceles.

El de Hacienda el expediente de creación del Colegio de huérfanos de funcionarios de Aduanas.

Se dió cuenta del programa de enseñanza en el Instituto Agrícola de Alfonso XII, que se aplicará a centros análogos.

El general Vallespinosa dió la siguiente referencia:

En la conferencia celebrada con el Presidente, dice éste que ninguna novedad se ha registrado en el día de hoy digna de hacerse pública como no sea el importante acto celebrado en la Hípica de Tetuán en el que el Gran Visir acompañado del Magzhen ha hecho su presentación ante las fuerzas indígenas, regulares, mellallas y jarcas, al mando de sus respectivos caides, ante los cuales ha pronunciado un elocuente y bien orientado discurso.

Asistió numeroso público y los indígenas desfilaron dando gritos de aclamación y júbilo.

Ayer el Gran Visir visitó en el Hospital la sala destinada a los indígenas haciendo diversos donativos.

En días sucesivos visitará los campamentos con solemnidad análoga a la anteriormente expuesta.

Beneficiosa en extremo es esta actitud del Magzhen y del Gran Visir, a la que se da por nosotros la máxima intervención, claro que siempre bajo nuestra tutela y protectorado.

Se leyó un telegrama del Cónsul de España en Orán en que manifiesta que las Juntas Directivas de las Cámaras de Comercio y de las Asociaciones benéficas, en representación de la colonia española, manifiestan su protesta más enérgica por la vituperable campaña contra nuestra nación y las Instituciones y ruegan a las autoridades y entidades que transmitan estas manifestaciones a nuestros soberanos.

Anunció el general Vallespinosa que se había indicado al Presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina que facilite mañana la sentencia recibida en la causa por los sucesos de Vera.

El general Muslera manifestó que la recaudación del mes de Noviembre comparada con la de igual mes del anterior año excede en la cifra redonda de 17 millones de aumento.

La cuestión de Marruecos

Comunicación oficial

Madrid, 4 a las 16.—En la Presidencia se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:

Zona oriental.—Sin novedad.

Zona occidental.—El servicio de protección de Regala fué agredido al retirarse, cerca Fondak.

Continúa el temporal entorpeciendo las comunicaciones.

En la zona de Larache continúa estacionada la columna de Meixerach a causa del mal tiempo.

Se han efectuado convoyes a Bumehadi y Handak Damar, sin novedad.

La festividad de Sta. Bárbara

En Madrid

Madrid 4 a las 16.—Ayer tarde comenzaron los festejos organizados por el primer Regimiento ligero de artillería en el cuartel de los Doks con motivo de la festividad de Santa Bárbara, Patrona de Artillería.

Se celebró en uno de los salones del cuartel, una función de variedades y circo, y en el patio hubo carreras de sacos y se quemaron fuegos artificiales.

Las tropas fueron obsequiadas con espléndida cena, cigarrillos puros y café.

Hoy, festividad de Santa Bárbara, por la mañana se ha celebrado una misa en la iglesia de los Jerónimos en sufragio de los individuos del arma fallecidos durante el año.

A mediodía los jefes y oficiales han celebrado un banquete en el Hotel Ritz.

Los suboficiales y sargentos también han celebrado la festividad con un banquete.

En Vitoria

Vitoria 4.—Con motivo de ser hoy el Santo de la Patrona de los artilleros se ha celebrado un funeral en sufragio de los individuos muertos en Africa.

La causa por los sucesos de Vera

Tres penas de muerte

Por falta de pruebas se absuelve al procesado Vazquez

Madrid 4 a las 16.—El Supremo de Guerra ha facilitado la sentencia de los sucesos de Vera.

Se condena a Pablo Martínez Sanchez, a Enrique Gil Galar y a Julian Santillán a la pena de muerte y a cinco mil pesetas de indemnización a las familias de los guardias.

Se absuelve por falta de pruebas a José Vazquez Bouza; pero quedando sujeto a la causa que se sigue por la rebelión militar de Pamplona.

Ayer a las 9'40 de la noche salió para Burgos con objeto de entregar la sentencia el capitán general de la sexta región y el teniente de la guardia civil.

Militares castigados

Se autoriza hacer pública la noticia

Madrid 4 a las 22.—En la presidencia manifestaron a los periodistas que se les autorizaba para hacer pública la noticia del arresto de un mes para el juez instructor de la causa por los sucesos de Vera y de dos meses a cada uno de los capitanes que formaban el Consejo de Guerra que juzgó a los inculcados en Pamplona.

Temporales

En Santander

Santander 4.—Continúa el fuerte temporal.

En Avila

Avila 4.—Se ha desencadenado furioso temporal.

El vendaval derribó varios postes de teléfonos.

Carretera interceptada

Valencia 4.—La carretera de Silla a Alicante está interceptada y derribados los árboles en casi su totalidad.

Se salvan milagrosamente de ser electrocutados

Valencia 4.—A causa del temporal cayó anoche un cable de alta tensión cerca de una familia que salía del Teatro; esta familia se salvó milagrosamente.

Resultado electrocutada una caballería.

La recolección de la aceituna en Baeza paralizada

Baeza 4.—A causa del temporal ha quedado paralizada la recolección de la aceituna, así como los trabajos de las fábricas de aceite, causando perjuicios a patronos y obreros.

Huracán y granizo en Zamora

Zamora 4.—Ayer se descargó una tormenta.

Cayó mucho granizo que causó enormes destrozos.

El fuerte huracán arrancó gran número de árboles y postes rompiendo numerosos cristales.

Se desconocen detalles.

ras cayó una vasija de agua hirviendo sobre el niño de cinco años José Caparros.

Manifestaciones del presidente de la Diputación de Bilbao

Bilbao 3.—El presidente de la Diputación manifestó que ha recibido noticias de Madrid según las cuales el Directorio tiene el propósito de buscar una fórmula que armonice los deseos de Vizcaya y el decreto de 6 de junio sobre reformas de Escuelas Nauticas.

Precoz falsario

Bilbao 3.—La policía ha detenido y entregado al Tribunal para Niños a Salvador Hevia, de 14 años, que pretendió cobrar en un banco un cheque falso.

Una salvajada

Alicante 3.—En la línea del tranvía eléctrico de Santa Faz, varios desconocidos amontonaron obstáculos, con los cuales chocó el coche, volcándolo.

Avión con averías

Almería 3.—En el término de la mina de Nijar aterrizó con averías un avión correo francés que se dirigía a Málaga.

Otro aparato se hizo cargo de la correspondencia y recogió a dos pasajeros que conducía el aparato averiado y que resultaron ilesos.

El Aguinaldo del soldado

Vitoria 4.—La comisión del Aguinaldo del soldado acordó postular por las calles y abrió una suscripción en los círculos, cafés, teatros y en el Frontón.

Asociación de tenedores de marcos

Santander 4.—Se ha constituido en esta capital una Asociación de tenedores de marcos.

La Junta está integrada por personalidades.

En varios pueblos de Avila aparecen lobos

Avila 4.—En varios pueblos de esta provincia han aparecido manadas de lobos.

Se comen todas las reses que encuentran.

El «Diario de Avila» pasa a una nueva empresa

Avila 4.—El periódico «Diario de Avila» ha pasado a ser propiedad de una nueva empresa.

Lo dirige el catedrático don Luis Muñoz.

Fábrica de muebles destruida por un incendio

Santander 4.—En Cabezón de la Sal un incendio ha destruido una fábrica de muebles.

¿Se tratará de un feto?

Málaga 4.—El Juzgado realiza gestiones para descubrir la procedencia de varios trozos de ropa ensangrentada que fueron hallados en el portal de una casa de la calle de Trinidad.

Un vecino ha declarado que vió un caballero elegantemente vestido a quien seguía una mujer, el cual arrojó un envoltorio.

La enferma Montevilla

Santander 4.—Continúa en observación y estrecha vigilancia la enferma Montevilla.

Después de 14 días de rigurosa fiscalización, el médico y las enfermeras han comprobado escrupulosamente que no ingiriase nada.

Solamente toma inyecciones de fosfórenol.

Los médicos presentarán el caso a la Academia de Medicina.

¿Se trata de un asesinato?

Avila 4.—En el pueblo de Santa Cruz apareció el cadáver del vecino Pedro Veta, con señales de violencia.

Las diligencias hasta ahora practicadas por las autoridades para el esclarecimiento del suceso han resultado infructuosas.

Robo de 800 pesetas

León 4.—En la oficina de la empresa de la traida de aguas se ha cometido un robo, apoderándose los ladrones de 800 pesetas.

La policía trabaja activamente para descubrirlo.

La «Ciudad-Jardín» de Sevilla

Sevilla 4.—Llegó el autor del proyecto de «Ciudad-Jardín» conferenciando con el alcalde.

En breve comenzarán las obras.

Dos atropellos

Málaga 4.—Un tren de mercancías arrolló a José Pérez Pita, de 20 años, dejándolo en gravísimo estado.

Un autobús arrolló a un individuo llamado Joaquín Mata; éste quedó gravemente herido.

El general Feijó hijo adoptivo de León

Madrid 4 a las 16.—Una comisión del Ayuntamiento visitó al general Feijó para hacerle entrega del pergamino nombrándole hijo adoptivo por su labor en pro de esta provincia.

Del Extranjero

Francia

Impresión de Bolsa

Paris 4 (Radiograma).—El mercado parece más reforzado en algunos valores de especulación, pero el movimiento de los negocios no adquiere importancia.

Manifestaciones del embajador de Rusia

Paris 5 (Radiograma).—Kassine, embajador de Rusia en esta capital, ha declarado que las relaciones normales con Rusia son las únicas bases que permitirán proseguir con utilidad la solución de las cuestiones que separan a los dos países.

Espera llegar a un acuerdo aunque el asunto es difícil.

El fin inmediato de la restauración de las relaciones comerciales y financieras y económicas entre Francia y Rusia.

La cuestión del empréstito no es tan urgente.

Se congratuló del esfuerzo notable que ha hecho la industria francesa después de la guerra como base para un futuro acuerdo para créditos y empréstitos.

El nuevo embajador de Polonia

Paris 4 (Radiograma).—Chlapowski, embajador de Polonia, presentó sus cartas credenciales y después fué a depositar una corona sobre la tumba del soldado desconocido.

Chamberlain en Paris

Paris 4 (Radiograma).—Chamberlain llegó esta noche a esta capital a las 22 horas.

Mañana celebrará una conferencia con Herriot, almorzará en el Quai d'Orsay y después del medio día será recibido por Doumergue.

El nuevo comandante de la sexta armada

Paris 4 (Radiograma).—El general Degoutte ha sido nombrado comandante de la sexta armada en sustitución de Graziani.

El general Gouraud ha sido nombrado de la primera en sustitución de Degoutte.

El capitán Sadoul ha sido nuevamente encarcelado

Paris 4 (Radiograma).—El capitán Sadoul, que fué condenado a muerte por contumacia, había vuelto a esta capital y se hallaba escondido en la embajada de Rusia.

La embajada declaró que quería cumplir el compromiso de no intervenir en los asuntos interiores de Rusia.

Sadoul ha sido detenido y luego trasladado a la cárcel.

El presupuesto de enseñanza técnica

Paris 4 (Radiograma).—La Cámara ha votado el presupuesto de enseñanza técnica.

La comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara debía oír a Herriot pero el comunista Dorlot se negó a prometer guardar el secreto sobre las declaraciones del presidente del Consejo.

Entonces dijo Herriot que en aquellas condiciones era imposible hacer declaraciones.

Más acerca del caso del capitán Sadoul

Paris 4 (Radiograma).—La policía ha vigilado todo el día de hoy el edificio de la embajada rusa de esta capital, por haber tenido noticias de que el antiguo capitán del ejército francés Jacques Sadoul, que

Descarrilamiento de un tren—No ocurren desgracias personales

Madrid 4 a las 16.—En Venta de Baños descarriló el expreso de Irún, por lo cual este llegará con dos horas de retraso.

No ocurrieron desgracias personales.

Presa de agua desbordada

León 4.—La presa de San Isidro se desbordó inundándose el estanque y reventando las cañerías de la calle de Ordoño.

habla sido sentenciado a muerte por crimen de deserción y alta traición, había vuelto a esta capital como agregado.

El conflicto anglo-egipcio

No es de la competencia de la Sociedad de Naciones

Londres, 4. (Radiograma).—Austen Chamberlain ha dicho oficialmente que la cuestión de Egipto no cae dentro de la competencia de la Liga de las Naciones.

¿Será disuelto el Parlamento?

El Cairo, 4. (Radiograma).—Circula la noticia de que el Parlamento será disuelto en fecha próxima.

Estados Unidos

Francia gestiona una moratoria

New York, 4. (Radiograma).—Parece ser que Francia está haciendo gestiones para que le sea concedida una moratoria de diez años en el pago de sus deudas de guerra a Norte América.

Norte América y la S. de N.

Washington, 4. (Radiograma).—El Presidente Coolidge ha repetido en un mensaje que ha dirigido al pueblo americano, que Norte América no quiere formar parte de la Liga de las Naciones, ni reconocer las decisiones del Consejo de la Liga.

La Comisión de Negocios Extranjeros

Washington, 4. (Radiograma).—El senador Borah ha sido nombrado presidente de la Comisión de Negocios Extranjeros.

Italia

El comercio italo-germano

Roma, 4. (Radiograma).—Ha llegado la delegación alemana para terminar las negociaciones pendientes del tratado de comercio con el Gobierno de Italia.

China

¿Nueva fuga de Wu-Pey-Fu?

Pekín, 4. (Radiograma).—Se dice que Wu-Pey-Fu se ha escapado otra vez de Cohan a Honan, después de que sus guardas de corps le abandonaron.

Japón

La emigración japonesa al Brasil

Tokio, 4. (Radiograma).—El cónsul del Brasil en esta capital ha participado al Gobierno japonés que ha cubierto el número de pasaportes que podía extender para emigrantes japoneses que desean ir al Brasil.

Reparaciones

Las conversaciones franco-norteamericanas

Londres, 4. (Radiograma).—Dice el «Daily Telegraph» que las conversaciones franco-norteamericanas relativas al empréstito para consolidación de la deuda francesa, hacen esperar otras conversaciones entre Inglaterra y Francia.

Manifestaciones del Agente General

Londres, 4. (Radiograma).—El Agente General de reparaciones ha dicho al corresponsal de «Daily Mail» que las cantidades cobradas por Inglaterra y Francia por el veintiseis por ciento de tasa esta-

Noticias generales

Niño con quemaduras

Almería 2.—En el pueblo de Carbono-

tuldo por el plan de Dawes, tenían que ser depositadas en su poder en cumplimiento de lo determinado por dicho plan.

Polonia

Dimite el Gabinete de Lethonia
Riga, 4. (Radiograma).—El Gabinete de Lethonia ha dimitido.

Al conocerse la noticia ha sido muy comentada.

Persia

El movimiento revolucionario en Chota

Ciento treinta fusilamientos
Lima, 4. (Radiograma).—Ha sido reprimida por las tropas fieles al Gobierno, la revolución que había estallado en la provincia de Chota.

Fueron hechos prisioneros ciento treinta rebeldes; se les aplicó la ley marcial y fueron fusilados.

Inglaterra

Macdonald reelegido jefe del partido laborista

Londres 4. (Radiograma).—Ramsay Macdonald ha sido nuevamente elegido jefe del partido laborista inglés.

La Bolsa

Londres 4. (Radiograma).—Los cambios de hoy son los siguientes:

Marcos, 19'52.
Francos, 84'79.
Dólares, 4'655.
Pesos, 44'87.
Mil reis, 5'97.

La vicepresidencia del partido laborista

Londres 4. (Radiograma).—Clynes ha sido nombrado vicepresidente del partido laborista inglés.

Nuevo modelo de avión

Londres 4. (Radiograma).—Se ha construido en unos talleres de los alrededores de esta capital, un nuevo modelo de aeroplanos, que no produce ruido al volar.

Coches «Ford» arrebatados por el mar

Londres 4. (Radiograma).—Las olas han arrebatado setenta coches «Ford», durante una terrible tormenta que barrió toda la carga de la cubierta de un vapor canadiense, que estaba fondeado en un puerto del oeste de la costa de Escocia.

Declaraciones de Chamberlain
Londres 4. (Radiograma).—La Liga Unionista ofreció un banquete de despedida a Chamberlain, antes de salir para Roma.

Chamberlain declaró que el Gobierno tenía el más grande respeto para con la Liga de las Naciones.

Dijo que marchaba a Roma, para demostrar este respeto y el aprecio que merecen los servicios prestados por la Socie-

dad de las Naciones, asistiendo a la Conferencia del Consejo de la Sociedad.

Hizo notar que los sucesos de Egipto no son de los que permiten la intervención de la Sociedad de las Naciones.

La ceremonia de la jura

Londres 4. (Radiograma).—En la Cámara de los Comunes se celebró la ceremonia de la jura.

Macdonald fué reelegido jefe del partido laborista.

La flota aérea inglesa

Londres 4. (Radiograma).—Sir Samuel Heare, ministro inglés de aviación, ha manifestado a los representantes de la prensa que la flota inglesa aérea aumentará el año próximo de 15 a 52 escuadrones.

Dinamarca

La Conferencia aérea internacional

Copenhague 4. (Radiograma).—Los delegados alemanes a la Conferencia aérea internacional, han sido recibidos por el Rey.

La Conferencia ha acordado la constitución de una unión aérea escandinava cuya organización correrá a cargo de técnicos alemanes.

De la Conferencia Internacional del Tráfico Aéreo

Copenhague 4. (Radiograma).—El Rey de Dinamarca dió una recepción en honor de los delegados de la Conferencia Internacional de Tráfico Aéreo, que fué clausurada ayer.

La Conferencia ha trazado los planes para establecer un servicio extenso a través de los países de Europa para primeros del año próximo.

Horrorosa tempestad en el mar Báltico

Copenhague 4. (Radiograma).—Durante la desoladora tempestad que se ha desencadenado en el mar Báltico, han perecido 30 pescadores y se han perdido numerosas embarcaciones de pesca.

Rusia

El sucesor de Krassin

Moscú 4. (Radiograma).—Stomoniakoff, representante comercial del Soviet en Berlín, ha sido nombrado vicecomisionado del Soviet para el comercio extranjero, como sucesor de Krassin, que ha sido nombrado enviado del Soviet en París.

Stomoniakoff permanecerá en su puesto de Berlín, por el momento.

Alemania

Las Uniones del Trabajo podrán tomar parte en las negociaciones de los tratados comerciales

Berlin 4. (Radiograma).—El Gobierno ha participado a las Uniones del Trabajo alemanas que sus representantes podrán

tomar parte en lo futuro, en las negociaciones de los tratados de comercio.

Exposición de telegrafía sin hilos

Berlin 4. (Radiograma).—Ayer se inauguró en esta capital una gran exposición de telegrafía sin hilos y radiotelefonía.

El nuevo motor de navegar sin velas

Berlin 4. (Radiograma).—Ha regresado de Kiel el inventor del nuevo motor de navegar sin velas, después de haber verificado con completo éxito unas pruebas, que presenciaron muchos expertos extranjeros.

Las relaciones con Méjico

Berlin 4. (Radiograma).—El ministro de Méjico señor Ortiz Rubio ha presentado a Stressemann una nota dando las gracias por las atenciones dispensadas al general Calles durante su estancia en esta capital, que han reforzado más todavía la tradicional amistad del pueblo mejicano por el pueblo alemán.

Lo que dice el doctor Eckener

Berlin 4. (Radiograma).—El doctor Eckener, comandante del zeppelin «Los Angeles» ha declarado que los viajes en zeppelin no pueden generalizarse a causa de las dificultades que existen para el aterrizaje.

La Exposición de T. S. H.

Berlin 4. (Radiograma).—El presidente Ebert asistirá oficialmente a la ceremonia de la apertura de la Exposición de telegrafía sin hilos y de radio que se celebrará hoy.

A las doce en punto del día de hoy la estación de radiotelegrafía de Nauen ha participado la apertura y seis minutos después el mismo mensaje fué recibido en Berlín, después de haber dado automáticamente la vuelta al mundo por la vía de New York, San Francisco y Honolulu.

El que mató a 27 personas

Berlin 4. (Radiograma).—Ante la corte de Justicia de Hannover han comparecido 190 testigos para declarar en la causa que se sigue al multasesino Haarman, que ha declarado que había matado a 27 niños y hombres.

La campaña electoral Adquiere actividad febril

Berlin 4. (Radiograma).—La campaña electoral alemana adquiere en estos últimos días una actividad febril.

Todos los partidos realizan esfuerzos desesperados para atraerse la masa de los electores indecisos.

El partido nacional-liberal.—Discurso de su presidente

Berlin 4. (Radiograma).—El presidente del partido nacional-liberal Maretski, ha pronunciado un discurso rechazando la acusación que se hace al partido nacionalista de querer preparar una guerra de revancha y declarando que los partidos de la derecha desean tan solo una política extranjera que no esté sometida al dictado del extranjero.

¡¡CANANAS!!
Desaparecen en pocos días usando
'LOCION GOYA'
(Producto patentado)

Una fricción al peinarse es suficiente para ser siempre jóvenes. Usase como cualquier **LOCION, AGUA DE COLONIA o RON QUINA**. No ensucia absolutamente y, deja el cabello completamente seco y sedoso, dejándolo ricamente perfumado.
Precio 5 pesetas.

Venta: **Perfumería Oriental** — Quint, 1
y en las buenas perfumerías.

¡¡ENFERMOS!!

Exigid siempre vuestros medicamentos de la **FARMACIA REY** la etiqueta de esta farmacia es garantía de pureza y escrupulosidad en la preparación de las fórmulas.

NO CONFUNDIRLA:
COLON, 37 esquina Monjas.

¡Oh!..... ¡Oh!...

Corea asombrado el público inteligente, ante la **ALTA CALIDAD** y el **BAJO PRECIO** de los **CALZADOS BAZAR BALEAR**, elaborados a mano en nuestros talleres, y entregados **Directamente al consumidor**. Nuestro Despacho es un continuo jubileo a todas horas. Antes de comprar visítenos Vd.

Sindicato, 57 - Palma

Diputado que se separa de la Dieta prusiana
Berlin 4. (Radiograma).—El diputado de Dieta prusiana Poehner, conocido por su participación en el golpe de estado de Hitler, se ha separado del partido nacional-socialista por ingresar en el nacionalista.

Choques entre comunistas y nacionalistas.—Heridos
Berlin 4. (Radiograma).—Ayer en Halle treinta personas fueron heridas en las colisiones que tuvieron lugar como consecuencia de la campaña electoral, al querer los comunistas suspender una reunión nacionalista, armados de pesados instrumentos.

Partidos que tomarán parte en las elecciones
Berlin 4. (Radiograma).—El número de los partidos alemanes que tomarán parte en las elecciones será de 14 a 25 según los distritos. No menos de 22 entrarán en lucha por el distrito de Berlín. Ludendorff, el príncipe de Bismark y von Tirpitz se presentan como candidatos.

Colmado Durán
Café tostado a 8'50 Kg.
Cereros, 11

Revista de Prensa

Pollifemo en su carva

De un artículo de Luis Bello en «El Sol».

«No fué solamente en España, ni siquiera en la Italia fascista, donde las gentes más comedidas creyeron llegada la hora de prescindir de todo respeto y descuartizar el cadáver—caliente, todavía—del liberalismo. Francia dió bastantes motivos para que entre nosotros se animaran a creerse los más modernos y los más a la moda muchos hombres naturalmente inclinados a preferir el sentido aristocrático y feudal del pensamiento, y de la política, pero contenidos hasta ahora por el temor a creerse ellos mismos inactuales y fósiles. Después de Maurrás y de «L'Action Française», una rueda para su carro de batalla, encontraron la otra: Lenin y Trotsky, o sea la antidemocrática revolución rusa. Algunos calarán hondo e irán más allá de esos nombres y de esos dos hechos—de trascendencia tan desigual—, pero a la mayoría les sobra con eso para dar nuevo contenido doctrinal a su antiliberalismo. En los primeros días de su descubrimiento, el júbilo les hizo ir muy lejos, y ahora empiezan a refrenarse. Poco a poco irán comprendiendo que no ha variado nada y que las posiciones para juzgar la vida y para gobernar los pueblos son las mismas hoy que en 1914.

Las mismas que en 1850; las mismas que en 1824. Hace ahora un siglo estaba don Manuel José Quintana preso en la ciudadela de Pamplona. Había sido secretario de la Junta central. Había redactado las proclamas contra los franceses. Seis años le dejaron los ministros de Fernando VII encerrado, incomunicado y sin consentirle escribir una sola línea «ni aún para distraerse». Más tarde tuvo que refugiarse en su solar extremo, al llegar con los cien mil hijos de San Luis una nueva etapa absolutista. Y allí escribió las cartas a lord Holland, que no apare-

cieron hasta 1851, cuando ya España llevaba muchos años de lucha y la eminencia de su posición, su edad y su fama, le permitían contemplar los sucesos con serenidad.

De esa fecha es el prólogo y del prólogo el siguiente párrafo que parece venir rebobando, a grandes saltos, de veinticinco en veinticinco años, con acento más actual que el de sus célebres y magníficas odas: «Y no se engañen los españoles: la cuestión primera, la principal: la de si han de ser libres o no, está sin resolver todavía. Verdad es que han adquirido algunos derechos políticos, pero estos derechos son muy nuevos y no han echado raíces. Por consiguiente, han de ser atacados sin cesar y si no se atiende a su defensa con decisión y constancia serán al fin miserablemente atropellados. El estado continuo de vigilancia y frecuentemente de combates. Así, sus adversarios, considerando aisladamente la agitación de las pasiones y el conflicto de los partidos que acompañan a la libertad dicen que no es otra cosa que una arena sangrienta de gladiadores encarnizados. Este espectáculo a la verdad no es agradable; pero hay otro mucho más repugnante todavía, y es el de Pollifemo en su cueva, devorando uno tras otro a los compañeros de Ulises». — Los derechos siguen siendo muy nuevos, y no han acabado de echar raíces, Pollifemo, vivo aún, sigue asomado, a la boca de la caverna, esperando otro barco.

Pero, mientras espera, filosofa, y va poco a poco, según le permiten sus lecturas, construyéndose una ciencia política. Si nos acercáramos a él, no sería raro que le oyéramos plantearse un escrúpulo, una cuestión de política constitucional:—¿Cómo deberán hacerse las elecciones en España? ¿Por qué procedimiento? ¿Cómo deberán ser convocadas? ¿A quién se llamará? Si se prescinde del sufragio univer-

sal, ¿podrá considerarse respetado el espíritu de la Constitución? Y si se conserva, ¿habrá garantías contra los amigos de Ulises?»

Las obras y los días

De una crónica de Eugenio d'Ors, acerca de la conferencia dada por Mr. Carter sobre el descubrimiento de la tumba de Tutankamen.

«De cuatro a seis mil personas acudieron al teatro Fonalba a oír, por encima de las dificultades del inglés a palo seco, la conferencia de Mr. Carter. La otra tarde, en el salón de la Residencia, si había menos, es porque no cabían más. Y el Rey y la Reina y los Grandes y las Academias y las Embajadas y la Intendencia y la Sociedad... Aquí, en el Museo de reproducciones, no hay más que, un par de copistas, forzados discípulos de cualquier academia de dibujo; tres soldados, recién traídos del pueblo, y yo.

No importa. Somos nosotros—no el snobismo—quien en este momento puede sentir las auténticas palpitaciones de los tiempos, el imperativo del espíritu del mundo. Hegel vió un día cómo el espíritu del mundo andaba a caballo «Weltgeist zu Pferde». Bien podemos nosotros sorprenderlo una vez más en una soledad recogida, «Weltgeist im Einsamheit». También hubo un momento en que el porvenir, es decir, la realidad, no se alimentó de la agitación brillante del Foro, sino de la clandestina subterrneidad de la Catacumba.

Las suertes están echadas; las partes, hechas. Que cada cual tome lo suyo. Para nosotros, la desnudez de las inmortales geometrías. Para ellos... el oro y el lápiz-lázzuli.

Mr. Carter no es como Mr. Bertrand Russell, aquel sabio que, de todo lo de Barcelona, de mar a montaña y de Catedral a Catedral, sólo se interesó por unos cultivos, que había en la cumbre del Tibidabo. Mr. Carter se interesa por muchas cosas y ha sido muy simpático en sociedad.

La única que le turba es la insistencia y la persistencia con que algunas linajudas damas le dan, a él que se llama Howard, el primer nombre: Nick.

Una de aquéllas le dijo, en el momento de la presentación:

—¡Cuánto placer en encontrarle por fin, señor Carter! ¡Hace tanto tiempo que conocía su nombre!

—Será desde 1922—replicó modestamente el sabio.

—No, ¡de mucho antes, de mucho antes!

El año pasado los duques de Alba tuvieron ya de huésped, en el palacio de Liria, otra personalidad del mundo docto de Londres. Era uno de los directores del «British» y su nombre era Holmess.

Uno de los amigos de la casa, decía ayer:

—Es probable que el año que viene traigan a Raffles.

Esto lo ha contado el propio mister Carter, y no se refiere a Tutanj-amen, ni siquiera a Ramsés VI, sino a Charlie Chaplin, llamado Charlot.

El cual parece que se encontraba un día en Londres, de incógnito, viviendo en un hotel, cuyos huéspedes imaginaron, cierta velada, como deporte, celebrar un concurso para ver «quien imita mejor la manera de andar, de Charlot»; aquella manera de andar, famosa en el mundo, hecha de oscilaciones y sacudidas, y que a mí, dicho sea de paso, y en paz de todos, no me ha hecho gracia nunca; tal vez por culpa de haber frecuentado demasiado los Museos de reproducciones.

El concurso se celebró, en efecto. Y a él, siempre sin darse a conocer, acudió Chaplin en persona.

¡Le otorgaron «el tercer premio!»

Esto nos hace reír, sin duda, como una cómica manifestación de la falibilidad humana. Pero también puede darnos mucho que reflexionar. No se trata, en suma, sino de una versión nueva de la admirable fábula llamada «del charlatán y el rústico». Donde se ve al que, con tirarle

la cola a un cochinito oculto bajo la capa, obtiene un gruñido auténtico, sucumbir artísticamente ante el imitador, que copaba, con habilidad de boca, el gruñir de los cochinitos.

Así el Arte vence a la Naturaleza... Y el arbitrario Charlot, al Charlot real. Y Atenas a Luxor. Y Pericles a Tut-anjamen. Y «la Liturgia», que es permanencia, a «la Historia», que es cambio y fluis...

STUDEBAKER
DA SATISFACCION
J. COLOMER Olmos, 101

GABINETE
para curación de enfermedades de **PIEL, VENÉREO Y SÍFILIS**

Diatérmia, electrocoagulación, caustia fría fulguración, alta frecuencia, uretroscopia, masaje vibratorio, nieve de ácido carbónico, etc. a cargo del Médico.
Antonio Alorda
MONTENEGRO, 8
Horas de consulta de 11 a 1 y horas convenientes

¡BUEN REGALO!
LOTE DE **24 COPAS CRISTAL**
FINAS, FUERTES, PRACTICAS, ELEGANTES, MODERNAS, PARA AGUA, VINO, JEREZ Y LICOR.
POR 12 PESETAS
CASA ANDRÉS BUADES
Plaza de Cort, 8 - Palma

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

Las carreteras de Menorca

Escribe «El Bien Público»:

«Según nuestras noticias, ya está en funciones la máquina apisonadora que con interés se esperaba en Menorca, por ser indispensable para lograr con su trabajo el mejor afirmado de nuestras carreteras.

Nosotros que no hemos andado remisos en la censura, no hemos de seguir criterio opuesto cuando se trata de aplausos merecidos y nos place que en esta ocasión podamos otorgarlos a nuestras celosas autoridades muy especialmente al digno Gobernador Militar Excmo. señor don Miguel Cabanellas y hacerlos extensivos también a la Jefatura de Obras Públicas de la provincia.

Justifica este aplauso un incidente en la larga gestión de este asunto que deseamos poner de relieve. Las bases del concurso para la adquisición de la nueva máquina a Menorca destinada, exigían que el 15 de noviembre estuviese en Mahón para recibirla con las debidas formalidades y después de diez días de prueba, la nueva apisonadora, pero al proceder a la expedición de la máquina se encontró la casa constructora que la Trasmediterránea no contaba con barco apropiado para el transporte de Barcelona a ésta quedando por tanto, aunque por causas ajenas a su voluntad, faltando a una de las cláusulas esenciales del concurso y el Jefe de Obras Públicas debía en consecuencia proponer a la Superioridad la anulación del contrato con lo que, evidente es, que la apisonadora no hubiera llegado por aquí hasta sabe Dios cuándo, pues esta coincidencia hubiera determinado más de un año de retraso evitándose el que pudiera prestar servicio como era deseado.

El Jefe de Obras Públicas de la provincia con buena disposición pro Menorca, que nosotros elogiamos, consideró el incidente como caso de fuerza mayor y en lugar de la rescisión del contrato, propuso el envío inmediato a Mahón de la última apisonadora adquirida por la Jefatura, que no ha hecho más trabajo que el obligado para su recepción, y que el contratista deje en Palma la que debía entregar en Mahón, para ser en la capital provinciana probada y recibida oportunamente.

Informes técnicos nos dicen que no hemos perdido en el cambio, puesto que la máquina que ha sido enviada a Menorca está construida en Inglaterra por la casa Barford y Perkins de Peterborough, especializada en esta construcción de máquinas y universalmente acreditada por la excelencia de sus máquinas y su seriedad.

La nueva apisonadora presta servicios en la reparación de la carretera de Villa-Carlos.

Así, pues, cumplimos noblemente aplaudiendo a la Jefatura de Obras Públicas por su acertada intervención en este asunto y deseamos fervientemente que en lo sucesivo podamos seguir rindiéndole nuestro elogio y felicitación que no hemos de regatearle en todo aquello que redunde en beneficio de nuestra querida Menorca.

El mando del vapor «Mahón»

Debido a hallarse indispueto el capitán del vapor «Mahón» don Juan Femenias, se ha hecho cargo del mando de dicho buque el capitán de la Marina mercante don Fernando Verdager.

Deseamos al señor Femenias un pronto y total restablecimiento.

Ibiza

Vida social

El sábado regresó de Palma en el vapor correo «Bellver» el comerciante don Pedro Oliver.

—También vino en el mismo vapor, el representante en Ibiza del comité provincial de foot-ball nuestro amigo don Felipe Pineda.

—Con motivo de celebrarse el lunes el primer aniversario del fallecimiento de la que en vida fue virtuosa esposa de nuestro amigo don Antonio Ramón Gotarredona se ha celebrado en el altar de Nuestra Señora del Carmen de la iglesia de las Monjas Agustinas un turno de misas.

Dichos actos se han visto muy concurridos patentizando una vez más las grandes simpatías con que contaba en Ibiza tan distinguida señora.

—La noticia de haberse tenido que amputar la pierna derecha al digno Teniente Coronel de Arapiles señor Losada causó dolorosa impresión en esta ciudad donde cuenta con muchos amigos.

Deseamos al valeroso militar un pronto restablecimiento.

—En el vapor correo «Mahón» llegó el sargento que fué del batallón de montaña 7.º de cazadores, don Lucas Ramón Cardona.

Actualmente presta sus servicios en Africa en donde fué herido ultimamente.

—También llegó en el mismo vapor el industrial don Antonio Calbet y su hijo Pepe.

—Regresó de Barcelona el comerciante don Juan Mayans Escanellas.

Militares

Ha sido destinado al batallón de Arapiles núm. 9, de guarnición en Tetuan, el sargento de este batallón de Montaña 7.º de Cazadores, nuestro amigo don Vicente Guasch Tur.

—Igualmente ha sido destinado al batallón de Tarifa núm. 5, de guarnición en Larache, el sargento de este batallón nuestro amigo don Mariano Franch.

—Ha sido destinado al batallón Montaña de Ibiza 7.º de cazadores, el sargento del batallón de Segorbe, don José García Rodríguez.

Dicho sargento llegó en el vapor de ayer y mañana se incorporará a su nuevo destino.

Noticias

—El sábado en el vapor «Bellver» fueron embarcadas para Alicante 220 cabezas de ganado de cerda.

En lo que va de temporada se han embarcado 2.308.

Nos parece que este año se llegará a los tres mil.

—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento se acordó alquilar un local donde

puedan darse las clases de música por el profesor municipal señor Durany.

—En el vapor de Palma regresarán de la capital los alcaldes de esta ciudad, San Antonio y San José don Francisco Medina, don Juan Prats y don Lorenzo Carbonell que pasaron a dicha ciudad para asistir al banquete de la U. Patriótica.

También regresaron el alcalde accidental de Santa Eulalia don José Noguera y el primer teniente de San Juan don Juan Tur.

S'Arracó

Llegó procedente de Barcelona la señora doña Isabel Palmer «Vileta».

—Uno de estos días tuvimos la satisfacción de estrechar la mano a nuestro particular amigo, el comerciante en la ciudad condal don Matías Palmer «Rose» acompañado de su amable esposa doña Francisca Porcel.

Les deseamos grata estancia entre nosotros.

Llegó de Nantes uno de estos días doña Catalina Rosselló «Demia» acompañada de sus hijas, y de su madre política.

Viene a pasar una temporada entre su familia.

—De la misma llegó después de pasar unos meses de ausencia el joven don Matías Flexas, «Jesús».

—Han salido para Francia para hacerse cargo de los comercios los jóvenes esposos don Juan Palmer, «Vileta» y su señora esposa doña María.

—Igualmente lo efectuaron el joven don Juan Flexas «Matinada» junto con el jovencito Sebastián Juan «Prim».

—Tuvimos el gusto de saludar uno de estos pasados días a don Miguel Antich quien vino a pasar unos días en este pueblo regresando después a la Ciudad Condal.

—Por asuntos comerciales pasó a Barcelona por algunos días don Jaime Flexas «Polido».

—El día 11 del pasado mes al levantarse, por la mañana don Pedro Juan Barceló «Marc» se apercebó que durante la noche algún o algunos «ratones» le habían robado todos los racimos de uva que tenía en su parral.

Avísada la benemérita del Puerto de Andraitx hizo investigaciones que aun no han dado resultado, para encontrar los malhechores.

Queréis vestir bien y barato visitar la Sastrería de los

Almacenes LA CATALANA

Sindicato, 120

HERMANOS ALOMAR

BLENORRAGIA

Curación rápida y segura mediante aparato

SÍFILIS, ENFERMEDADES DE LA PIEL

Av. Alejandro Rosselló, 101-pral.

(entre estaciones)

CONSULTA de 12 a 1, de 2 a 5 y 7 a 9 noche

Domingos y días festivos: de 8 a 1



El cansancio es sobre el rostro lo que el vaho sobre el espejo. Belleza cansada, belleza empañada.

¿Quiere usted estar siempre animada, ágil, contenta? Compre hoy mismo, en la primera perfumería o droguería que encuentre, un frasco de AGUA DE COLONIA AÑEJA.

Úsela en fricciones o mezclada al agua del tocador y del baño, para tonificar los nervios, dar vigor y elasticidad a los músculos y suavizar el cutis. No experimentará usted laxitud. Conservará durante el día una deliciosa sensación de bienestar y por la noche disfrutará de un sueño reparador.

AGUA DE COLONIA AÑEJA

LITRO 15 PTS FRASCO 250

El impuesto del Timbre a cargo del comprador.

PERFUMERÍA GAL. MADRID

FOLLETÓN DE «EL DIA» 1

IVANHOE

POR

WALTER SCOTT

I

En la hermosa comarca de Inglaterra por la que el río Don pasea sus tranquilas aguas, había antiguamente una dilatada selva que se extendía por la mayor parte de los hermosos valles y colinas que median entre Sheffield y la linda ciudad de Doncastre. Véanse aún los restos de un espeso bosque en los dominios que allí poseen algunas de las más nobles y opulentas familias de Inglaterra. Aquellos lugares fueron también teatro donde la superstición hizo figurar sus quimeras maravillosas, y en los que pasaron, durante las guerras civiles, varios sucesos importantes. Allí vivió, alimentándose de sangre, el dragón de Wantley; allí se libraron algunas de las más descomunales batallas en tiempo de las facciones de las Rosas; allí, en fin, fué donde, por su intrepidez, se significaron las gavillas de bandidos, cuyas hazañas supieron inspirar tantas canciones a los poetas de aquel tiempo.

Tal es el teatro de los sucesos que nos proponemos relatar, cuya época remóntase a los últimos años del reinado de Ricardo I, cuando los deseos de sus afligidos vasallos eran superiores a la esperanza de que regresase a Inglaterra, después de tan largo cautiverio, por hallarse sometidos también a una opresión, que por ser ejercida por manos subalternas, era doblemente insufrible. Los nobles cuyo poder habíase acrecentado de un modo extraordinario durante el reinado de Esteban, y a quienes el prudente Enrique II había reducido a cierta sumisión y obediencia, había recobrado y extendido su

antiguo predominio; y no satisfechos con despreñar la autoridad, cada vez más débil, del Consejo de Estado de Inglaterra, no se ocupaban más que en fortificar sus castillos y posesiones, en aumentar el número de sus súbditos, en reducir a vasallaje a sus vecinos y en consolidar su poder por todos los medios que a su alcance tenían, a fin de ponerse al frente de fuerzas lo suficientemente numerosas que les permitieran tomar parte en las convulsiones intestinas que por todas partes se preparaban.

Incierta y peligrosa había llegado a ser la situación de los hidalgos, llamados en aquella época *franklins*, los cuales, en virtud de la ley y del espíritu de la constitución inglesa, vivían en completa independencia de la tiranía feudal. Si se podía, como más comúnmente ocurría, bajo la protección de alguno de los reyezuelos del país inmediato a sus posesiones; si aceptaban algún cargo o empleo feudal en la servidumbre de aquellos magnates; si por cualquier tratado de alianza y protección se obligaban a ayudar y sostenerlos en sus empresas, podían gozar de algunos intervalos de quietud, quietud que les costaba el sacrificio de la independencia, que tan preciosa es a los ojos de un verdadero inglés, exponiéndolos además al riesgo de hallarse envueltos en la primera expedición temeraria que emprendiese el protector cuya causa habían seguido. Por otra parte, los grandes barones tenían infinidad de medios distintos para oprimir y molestar, y cuando querían ponerlos en práctica, cosa que ocurría frecuentemente, nunca les faltaban pretextos para vejar y perseguir con implacable encono a los hacendados y vecinos que, o no querían prestarles obediencia, o no buscaban más que la que en tiempo de revuelta concede la ley a los hombres de irreprehensible conducta.

La conquista de Inglaterra por Guillermo, duque de Normandía, dió por resultado aumentar las tiranías de la nobleza y los sufrimientos de las clases inferiores. Cuatro generaciones no habían sido suficientes para unir la sangre enemiga de normandos y anglosajones, ni para ligar por medio de un idioma común y de mutuos intereses dos razas hostiles, una de

las cuales envejeciese todavía de su triunfo, mientras que la otra no cesaba de llorar los males del vencido.

La victoria alcanzada en Hastings había dejado todo el poder y todo el influjo en manos de la nobleza normanda, y si hemos de creer la historia, lejos estuvieron aquellos ilustres personajes de usarlos con moderación. La raza de príncipes y nobles sajones se vió extirpada y despojada casi por completo de los bienes que poseían; ni era grande el número de los hacendados de clase inferior a quienes fué permitido cultivar la tierra de sus padres. El único objeto de la política de los reyes, durante mucho tiempo, no fué otro que debilitar por todos los medios posibles, legales o ilegales, a esa parte de la población, de la que, no sin sobrados motivos podía temerse un odio inveterado hacía sus vencedores. Los monarcas todos de la casa normanda daban las muestras más señaladas de predilección a sus vasallos normandos. Las leyes sobre la caza, y otras muchas enteramente desconocidas, cuando reinaban el espíritu bastante libre y amplio del código sajón, eran buenos eslabones, que venía a hacer más pesada la cadena feudal que ya oprimía a los infelices habitantes.

En la corte y en los castillos de los grandes, donde se imitaba y aun se procuraba eclipsar la pompa de palacio, sólo se usaba el idioma franco-normando: la misma lengua servía para que los tribunales pronunciaran sus sentencias y los letrados sus defensas. En una palabra, el lenguaje del honor, de la caballería y de la justicia, era el francés, mientras que las locuciones mucho más expresivas y energicas del anglosajón se abandonaban al uso de los rústicos y de los villanos, que no sabían emplear otras. Sin embargo, el continuo trato de los propietarios del terreno con los siervos que lo cultivaban, dió lugar a la formación de un dialecto, derivado del francés y del anglosajón, por medio del cual podían entenderse y conversar entre sí, del que, a su vez, y por grados, nació la actual lengua inglesa, en que se fundió, por decirlo así, tan acertadamente el hablar de los vencidos con los vencedores enriquecidos y hermoeados después con lo que de los idiomas clásicos

de los pueblos meridionales de Europa ha ido tomando.

Preciso ha sido dar esta ligera idea del orden de cosas que reinaba en Inglaterra en la época en que sucedieron los hechos que vamos a relatar a nuestros lectores, porque tal vez algunos de ellos habrán olvidado que, aunque no hubo grandes ocurrencias históricas, como guerras e insurrecciones, que separasen o formasen un pueblo aparte de las anglosajones después del reinado de Guillermo II, no obstante, las grandes distinciones nacionales que permanecían entre conquistados y conquistadores, el recuerdo, entre los sajones, de su antiguo predominio y la comparación entre lo que habían sido y lo que entonces eran, fueron circunstancias que, hasta los tiempos de Eduardo III, mantuvieron abiertas las heridas que la conquista causó, así como a la profunda línea que mantenía separados a los descendientes de los vencedores normandos y de los vencidos sajones.

El sol se ocultaba tras las colinas que servían de límite a uno de los herbosos ámbitos de la selva que hemos mencionado al comenzar este capítulo. Centenares de robustas encinas, que tal vez habían presenciado la marcha de las tropas romanas, extendían su ramaje sobre una tupida alfombra de césped, cuyo verde podía competir con el de las más lucientes esmeraldas. Con las ramas de los árboles se confundía en estrecho abrazo tan espesa y entrelazada maleza de varias clases, que no dejaba paso a los últimos rayos del sol. En muchos sitios los árboles se separaban, formando extendidas calles, en cuyas prolongadas líneas explayábase la vista con deíte, mientras la imaginación se recreaba en considerarlas como la entrada a lugares más salváticos y retirados.

De tiempo en tiempo, los rayos del sol, al atravesar las corpulentas ramas, o al reflejarse en los musgosos troncos de los árboles, revestíanse de tintas pálidas y rojizas, iluminando de lleno las partes del espeso prado en que caían. En medio de aquel espacio descubriase otro, enteramente desnudo de árboles, que parecía haber sido consagrado en la antigüedad a los ritos supersticiosos de los druidas;

porque en lo alto de un pequeño promontorio del terreno que por la excesiva regularidad de sus formas parecía construido por la mano del hombre, veíase todavía un círculo de toscas piedras de gran volumen, siete de las cuales se mantenían derechas, y las otras siete habían sido arrancadas de su sitio, tal vez por el celo de algún cristiano recién convertido. De éstas, unas permanecían junto al sitio de donde las había arrancado; otras habían rodado por los declives de la colina. Sólo una había rodado hasta lo más profundo de la falda, deteniendo el curso de un arroyuelo que, irritado por ese obstáculo, interrumpía el silencio de aquellos lugares con su cadencioso murmullo.

El paisaje completábase con la presencia de dos figuras humanas, que, por su traje y por su aspecto, correspondían al carácter rústico y selvático de aquellos tiempos y lugares. El de más edad era de un exterior serio, o, por mejor decir, áspero e inculto. Imposible imaginarse nada más sencillo que su traje el cual se reducía a un angosto colete con mangas, hecho de la piel de un animal, pero tan usado, tan raído y tan remendado, que era difícil conocer, por los fragmentos de que se componía, a qué animal había servido de abrigo.

Este traje, tan semejante al que según toda probabilidad usaron los primeros pobladores de la tierra, llegaba desde la garganta hasta las rodillas, y era todo lo que defendía al cuerpo de la intemperie de las estaciones. En su parte superior, no tenía más abertura que la necesaria para que pudiera pasar la cabeza, de modo que sólo podía ponerse a guisa de camisa moderna o de túnica antigua. El calzado consistía en unas sandalias, sujetas con correas hechas con piel de jabalí, y unas piezas de cuero delgado atadas a las piernas, algo más arriba de las pantorrillas, dejando la rodilla descubierta, como la llevan ahora los campesinos de las montañas de Escocia. Para sujetar el colete al cuerpo, llevaba un ancho cinturón de cuero, asegurado por una hebilla de cobre, del que pendía, por un lado, una especie de saco o bolsa; y por el otro, un cuerno de carnero con una embocadura. Asimismo pendía de dicho cinturón un

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS



Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

LA FILADORA Casa de confianza

RECIBIDAS LAS NOVEDADES EN TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR

Corte gran Fantasia de 3 metros 3 pesetas	Sábanas Curado mallorquin 280 x 200, 10 pesetas	Tohallas Granite y Rusas 1'00 pesetas una
Pañuelos Bolsillo de Hilo 45 cms. 6 pesetas docena	Curado superior de Sóller 1'24 pesetas metro	Pañuelos seda Color Novedad 3 pesetas uno
Cortes Paño muy fuerte Desde 12 Pesetas Corte 3 metros	Buandas seda Fantasia desde 3 pesetas	Cuellos Renard Fantasia Los de 15 ptas. a 10 ptas.

VENTAS AL CONTADO PRECIO FIJO BAJOS DE LA ANTIGUA CASA ALZAMORA 63 - SAN MIGUEL - 65

NOTAS: A todo comprador que compre más de 5 ptas. se le hará un bonito regalo. Sólo se venderá un corte o una pieza de los artículos anunciados.



IMPERMEABLES
CASA CODINA
Unión, 8
PALMA

Motores Marinos KELVIN

CONSTRUCCIÓN INGLESA

Para el recreo sin preocupaciones y el trabajo sin interrupciones. 20 modelos de 3 1/2 hasta 60 HP. a gasolina y petróleo

Informes: Gran Vía, 57 - SOLLER



REMINGTON TYPEWRITER COMPANY

Agente exclusivo para Baleares - ROGELIO MARTI - Plaza de Cort, 9, entresuelo

N. Ticoulat - Dentista

Dentaduras dientes y coronas de oro. Precios económicos, Pelaires, n.º 102.

Pasajes

Francia, Cuba, Argentina, y todas las Américas. Arreglo documentación el mismo día, gratis. Grandes rebajas actualmente. Informes: ROCA; Calle de Santo Domingo, 12 - 2.º 2.ª

J. MAYOL

Rue de la Loubière, 7 - Marseille Comisiones y representaciones de toda clase de productos alimenticios. Telegramas Roblayol Marseille Teléfono 74 - 58. Registro Comercial 19.801.

Fábrica de cajas de cartón

-- DE --

JAIME PERELLO

Camino de la Vileta

Cabellos blancos

Rhum Quina Melis único que en 10 días devuelve al cabello su color natural haciéndolo crecer rápidamente. Garantizado venta: Perfumería Oriental, Quint, 1.

Peluqueros y particulares

El mayor éxito del afeitado, se consigue suavizando las navajas y hojas Gillette con PASTA ORIHUELA 1 peseta. Venta: Perfumería Oriental, Quint, 1.

En el Terreno

se vende solar con buena vista y también una casa. Informes: En esta Administración Danús, 2

DEPILATORIO JOVINCELA

EXTIRPA EL VELLO DE RAIZ ESPECIAL PARA CUTIS DELICADOS Y AJADOS POR EL USO DE OTROS DEPILATORIOS. De venta en todas partes. Informes: En esta Administración Danús, 2

A cada aplicación reaparece menor número de pelos igual que sucede con la *Electrolisis (Depilación Eléctrica)*. Se vende a 6 pesetas en el Centro Farmacéutico.

Noðriza

desea lactar criatura en su casa, buenos informes, punto céntrico de Palma. Informes: en esta Administración Danús, 2

Bicicleta

Vendo buen estado barata. Razón: En esta Administración Danús, 2

Vendo

una casa de mucha capacidad y muy ventilada en Son Espanolet cerca del Colegio del Sagrado Corazón tanto al contado como a plazos. Informes: En esta Administración Danús, 2

TODOS LOS ASMA

CURACIÓN PRONTA Y SEGURA CON LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU

De venta en todas las Farmacias

Los que tengan ASMA o sofocación usen los Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles azoados del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.

Alquilaría

En punto céntrico, un entresuelo o un primer piso que le diese el sol, aunque de no gran capacidad supuesto que no lo han de habitar más que tres personas, y siendo a mi gusto daría una gratificación caso de ser por traspaso. Razón: En esta Administración Danús, 2.

URGENTE!

Es el que prueban el CAFÉ de Puerto Rico sin mezcla ni adulteración de ninguna clase que se expende en la antigua y acreditada.

CASA BESTARD Cordelería, n.º 68 y 70.

Señor Francés

desea colocación como peón u otra cosa análoga. Puede hacer correspondencia francesa u otros trabajos de oficina. Razón: En esta Administración Danús, 2.

Se alquilan

Dos habitaciones amuebladas Informes: Burgos, 5.

Se necesitan

comisionados a sueldo o comisión. Infútil presentarse sin buenos informes. Darán razón: Zavelá, 8, B. de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

Clases particulares

Matemáticas y 2.ª enseñanza. Informes: En esta Administración Danús, 2

Aprendiz

que sepa leer y escribir y que viva en Santa Catalina o sus alrededores. Informarán: Danús 2.

Muebles

procedentes de la tienda de la calle de las Capuchinas se liquidan por haber traspasado el negocio a precios menos que de coste de fabricación. Calle Obispo Campins antes Rafas cerca del Instituto, n.º 4. Domingo Bannasar, horas de venta, mañanas, de 9 a 12, tardes de 3 a 5.

Piano

usado propio para estudio se vende. Informes: En esta Administración Danús 2

Pespuntadora

Para calzado de señora se necesita, que sepa su obligación. Razón: En esta Administración Danús, 2.

Obras nuevas

Blasco Ibañez.—La vuelta al Mundo de un Novelista, dos tomos. De la Brete.—Sacrificio heroico. Wander.—Medicina natural. San Miguel.—Geología. Marcelino Domingo.—Alas y Garras Romero López.—Tantum Ergo. De venta en La LIBRERIA ESCOLAR, Plaza de Cort, 4.

Estambres baratos

La Providencia

San Miguel, 50 y 52 - Palma

Se vende

Un bote de 25 palmos muy bonito y casi nuevo a un precio baratísimo. Para informes al Conserje del Club España

Operarios

Se necesita uno, y un joven de 15 a 20 años en la fábrica de legias de Hostalet.

Contable comercial

con seis años de práctica, informes inmejorables, se ofrece para llevar la contabilidad de casa de comercio o industria.

Informes: En esta Administración Danús, 2

Si Vd. se fija

en la calidad y precios que vende las **Medias Seda y Medias Sodalina a Máquina**

LA PROVIDENCIA se convencerá que no hay casa que venda mejor ni tan barato.

Se vende

Fábrica de botones aceptaría como socio capitalista a persona formal. Razón: Boch, 22.

VINO

tinto puro de Son Reus de Lluçmayor a 0'35 ptas litro. Avenida Alejandro Rosselló, 98 (Estanco) y Cotoner, 75, (Santa Catalina).

EL DIA publica diariamente 8 páginas

ULTIMAS NOTICIAS

De Madrid

El nuevo régimen

Magaz y los periodistas
Madrid, 4 a las 20.—A las cinco de la tarde llegó el contralmirante Magaz a la Presidencia, manifestando a los periodistas que no había nada interesante.

«Le Temps»—añadió—sigue ocupándose de nosotros y dice que tenemos mucha policía en París y otras inexactitudes.

Un periodista le dijo:
—Que no le preocuparán a usted.
—Naturalmente que no—contestó.

Y se despidió de los periodistas.

Despacho con el Rey
Madrid, 4 a las 20.—Ha despachado esta mañana con el Rey el vocal del Directorio general Navarro.

Magaz y el gobernador dimisionario de Zaragoza
Madrid, 4 a las 20.—En la Presidencia ha conferenciado el general Magaz con el gobernador dimisionario de Zaragoza señor Semprún.

Despachos con Magaz
Madrid, 4 a las 20.—Han despachado esta mañana con Magaz los subsecretarios de Estado y Gobernación.

Visitas al presidente interino
Madrid 4 a las 20.—El contralmirante Marqués de Magaz recibió esta tarde en su despacho al presidente de la Diputación de Madrid Duque de Alba y al vicepresidente del Consejo de Economía Nacional señor Castedo.

Igualmente recibió la visita de una comisión de mineros de Cartagena, Bilbao y Asturias, que fué a pedirle que el Directorio convoque una conferencia minera análoga a la convocada para tratar de la cuestión del aceite, en que pueda resolverse la actual crisis que atraviesa la industria del carbón nacional.

También visitó al presidente interino una comisión del Círculo de Bellas Artes, presidida por el subsecretario de Instrucción pública señor García Leoniz, para hablarle de asuntos del régimen interior del Círculo.

La «Gaceta», Diversas disposiciones

Madrid 4 a las 20.—La «Gaceta» de hoy publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Prohibiendo los cortes hechos en montes, cotos y alamedas de propiedad particular y poblados de árboles con nombres vulgares que se indican.

Autorizando a la Junta de Obras del Puerta de Bilbao para que concierta directamente con la Cámara de Comercio de la referida población la adquisición de cuatro grúas de tres toneladas y una de diez toneladas instaladas por dicha Cámara en el muelle de dicha capital.

Id. al subsecretario del ministerio de Gobernación para que convoque a subasta pública a fin de contratar el suministro de sellos de acero, bronce y caucho, morteros de hierro, agujetas de acero, tenazas para prescitar, tampones y rótulos de hierro esmaltado que el Estado necesite para el servicio de Correos por un plazo de cuatro años.

Exceptuando la rescisión establecida por Real decreto de 7 de noviembre de 1923 para las obras con derecho a revisión de precios en que el contratista no haya renunciado a este derecho para continuar las que comprenda la contrata de saneamiento del subsuelo de Madrid que realiza el Ayuntamiento con subvención del Estado.

Disponiendo que tengan validez hasta el 31 de diciembre de 1925 todas las licencias expedidas por oficinas de telégrafos para la instalación de estaciones radioeléctricas receptoras durante el presente año.

Una Real orden relativa a la constitución de Tribunales provinciales de lo Contencioso Administrativo.

Palabras del Conde de Romanones

Se muestra defensor de la Monarquía Constitucional

Madrid 4 a las 20.—El Conde de Romanones ha declarado a un redactor de «Excelsior» que no cree posible una revolución en España, pues no se notan los síntomas precursivos.

Mientras dure la guerra en Marruecos—dijo—el patriotismo hará que nadie piense en perturbaciones.

Añadió que en la actualidad hay en España menos republicanos que en los comienzos de la Regencia.

Se muestra defensor de la Monarquía Constitucional.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 4 a las 22'00	
Interior contado	69'60
Id. fin de mes	00'00
Exterior	83'85
Amortizable 4 p.	89'60
Amortizable 5 p.	94'04
Acciones Banco de España	566'00
Banco Español Crédito	156'00
Río de la plata	67'00
Hispano Americano	160'00
Compañía Arrendataria Tabacos	00'00
Azucareras preferentes	106'75
Azucareras ordinarias	47'75
Cedulas Hipotecarias	89'00
Ferrocarriles Nortes	358'00
id. Alicante	346'00
Francos	39'80
Libras	33'76
Dolares	0'00
Barcelona 4 a las 24'00	
Francos	39'85
Libras	33'81
Dollars	7'23
Liras	31'20
Nortes	71'05
Alicantes	69'00
Andaluces	58'25
Orenses	17'60
Francos suizos	140'00
Francos belgas	36'30
Buenos Aires	0'00

Noticias generales

Audiencia regia
Madrid 4 a las 20.—El Rey recibió en audiencia al alcalde de Madrid acompañado de los tenientes de alcalde y señores concejales.

Recibió también al alcalde de Vigo don Alejandro G. Espinosa con una comisión de ediles de aquella localidad y el maestro Arturo.

Funerales por el general Serrano y el teniente coronel Temprano

Mejilla 4.—En la iglesia castrense se han verificado solemnes funerales por el general Serrano y el teniente coronel Temprano organizados por los jefes de la segunda promoción de infantería que pertenecían a los finados.

Las naves del templo estaban cubiertas con crepón negro.

Presidieron los generales Sanjurjo, Aldave y Fernández Pérez, asistiendo muchos jefes y oficiales del Ejército y Marina y la familia del teniente coronel Temprano.

Después se cantó un responso.

Los jefes de dicha promoción a la que también pertenecía el teniente coronel González Tablas, el comandante Benítez y otros héroes organizaron un acto en honor de cuantos compañeros de promoción murieron por la patria.

Boxeo.—Ofrecimientos de Dempsey

Madrid 4 a las 20.—Se sabe que se han ofrecido al boxeador Dempsey tres millones de pesetas por un encuentro con el negro Harry Wills.

Dempsey no ha contestado todavía.

A beneficio de los soldados

Linares 4.—A iniciativa del delegado gubernativo se celebrarán festivales en honor de los soldados mutilados en África y para el aguinaldo del Soldado.

Desprendimientos de tierras.—Cinco heridos

La Carolina 4.—A consecuencia de un desprendimiento de tierras en la mina «La Cullerina» resultaron heridos cinco obreros y uno de gravedad.

La historia de las ideas jurídicas en España

Conferencia por don Tomás Elorrieta

Madrid 4 a las 24.—El catedrático y expresidente don Tomás Elorrieta dió una conferencia en la Academia de Jurisprudencia sobre el tema «La Sociedad de las Naciones y la historia de las ideas jurídicas en España y Repúblicas hispano-americanas».

Presidió el acto el Conde de Romanones.

El conferenciante habló de la labor de la Sociedad de las Naciones y de los ideales de humanidad remontándose a la edad media.

Estudió el proceso seguido para hacer desaparecer la servidumbre e igualar a los hombres y naciones en un plano de paz.

Citó numerosos datos para sostener que España es la nación que realizó los primeros trabajos en favor de los principios de humanidad, adelantándose al Protocolo de Ginebra.

Tirote entre policías y malhechores

Estos se dan a la fuga

Málaga 4.—En esta madrugada la policía dió una batida en algunos lugares en que suele cometer fechorías la gente maleante.

Al llegar al sitio llamado «Caracha» dieron el alto a un grupo de individuos que se dieron a la fuga después de hacer varios disparos contra los agentes, los cuales repelieron la agresión en igual forma, sin consecuencias.

Formaba parte del grupo un sujeto al que la policía busca hace tiempo. Ninguno de los del grupo pudo ser detenido.

Choque de un automóvil con un aeroplano

Varios heridos

Madrid 4 a las 20.—A primeras horas de la tarde ocurrió en el aeródromo civil de Jetafe un accidente de aviación.

El teniente Monjuan, tripulando un aparato «Havilland» realizó diversos vuelos sin novedad, pero al aterrizar el aparato rodó rapidísimo sobre el campo perdiendo

CINE MODERNO

SALÓN PREDILECTO

EN PALMA A las 5 y media Estreno de la magnífica película Alemana

EL VELO DEL PORVENIR

en la que se presenta al público de Palma, la última revelación de la cinematografía europea la bellísima actriz MARIA CORDA

Exitoso grandioso de la 4.ª jornada de la verdadera serie de desconcertante e intrigado asunto

TRAGEDIAS DE AMOR

Formidable creación de MIA MAY y RABATIN

SONANDO EL CUERO, 5.º round.

Lunes.—Programa extraordinario....

la dirección, siendo inútiles los esfuerzos del piloto para dominarlo.

El aeroplano en su carrera chocó con un automóvil del servicio de aviación que ocupaban 4 soldados.

El encuentro fué violentísimo quedando averiados el coche y el aeroplano.

Acudió el personal del Aeródromo que auxilió a las víctimas y se recogieron a los heridos que son los soldados Antonio Términos, Juan Viladecamps y Alfonso Ares que ingresaron en el hospital militar de Carabanchel.

Otro accidente de aviación

Dos aparatos caen a tierra

Madrid 4 a las 20.—Esta mañana evolucionaban sobre el sitio denominado Cambrijas, del término municipal de Carabanchel, tres aparatos del aeródromo civil de Loring.

Al hacer evolución los tres aparatos cayeron a tierra dos de ellos, quedando destruidos y el piloto de uno con la fractura de un brazo.

El Sr. Crespo de Lara habla de varios asuntos, de ingeniería sanitaria.

El gran médico psicólogo Sánchez Herreró, hace una acertada crítica de los paraisos artificiales, que no tienen nada de placer y producen la degeneración de una juventud buena; pero pervertida por malas lecturas y ejemplos funestos, venidos de fuera. Es preciso que nuestros jóvenes se convengan de que el placer sólo lo proporcionan el trabajo y la salud. Aboga por la aplicación sostenida de medidas de rigor contra los proveedores de drogas anastésicas y cree que la acción debe ser internacional.

El catedrático de Química Sr. Granell se ocupa del inconveniente del pan blanco, que exige el público, pues alimenta menos que el fabricado con harinas menos purificadas. Además del fraude en el peso, existe el de la poca cocción; estas mermas predisponen a la anemia y a la hipercloridria por lo poco digerible del pan así fabricado. Muestra un panecillo y con un poco de miga, hace una bola, con lo que demuestra que contiene mucha agua, de no tenerla en exceso la miga quedaría pulverulenta.

El Dr. France. La tuberculosis, tan extendida por el Mundo, produce en Madrid un 13 por 100 del total de denuncias, si esta situación no se modifica, la humanidad morirá entera, tuberculosa. Para no abarcar todo el problema que comprende factores tan complicados como viviendas, subsistencias, Sanatorios, Colonias escolares etc. y hacer algo práctico, me ocuparé tan sólo de la situación de los soldados enviados a sus casas como inútiles por tuberculosos. Esos hombres en general, carecen de recursos y propagan la enfermedad. El Estado debe atenderlos «muestras de aprobación en el auditorio».

El orador, lee las siguientes conclusiones: «Los soldados y clases del Ejército de mar y tierra, licenciados como inútiles por tuberculosos, serán trasladados a Hospitales o Sanatorios adecuados, hasta su curación o fallecimiento.

No se licenciarán individuos y clase de tropa, durante el período agudo de la sifilis, blenorragia, chancros, paludismo, disenteria, etc. hasta la curación de sus dolencias o desaparición de lesiones contagiosas; curados y licenciados se les entregará un parte sanitario, para que las Autoridades locales, continúen la inspección y tratamiento. El público aprueba por aclamación ambas conclusiones.

Dr. Cerezo, Presidente de la Federación de Obreros Municipales, excita a los vecinos a que ayuden a encauzar las obligaciones sanitarias; se ocupa del Campamento de Mendigos, de la deficiente limpieza, de la falta de 770 bocas de riego etc. D. Alberto Rodríguez, habla de la lucha antivenérea en América, aludo al Congreso Médico de Sevilla, de cuya expedición fué Sanitario.

Violeta, se lamenta de que los tres Concejales de nuestros Ayuntamientos, no hayan favorecido a las mujeres que solicitaban cargos.

Aborda el problema de los enterramientos en las Iglesias para combatirlo. Ruegan que se abran al público, las plazas que actualmente están cercadas con alambrados. Los oradores fueron aplaudidos.

El próximo mitin, se dará el domingo en el Teatro Cómico».

Audiencia
Señalamiento

Para mañana a las diez y media está señalada la celebración del juicio oral de la causa instruida contra Sebastián Escalas, sobre abusos deshonestos.

Representará al Ministerio Público el Abogado Fiscal señor Serna, y el procesado estará defendido por el Letrado don Honorato Sureda.

Dada la índole del asunto el juicio se celebrará a puerta cerrada.

30 años atrás

5 Diciembre 1894.—Sale para Gibraltar la segunda división de la escuadra inglesa del Canal, anclada en nuestra bahía hace una semana.

Almacenes LA CATALANA
Sindicato, 120 Cortes pañete a 2'40

Se venden
las siguientes fincas:

1.ª Casa calle General Barceló, en esta capital, números 70, 72 y 74.

2.ª Casa número 27, antes 43 calle de la Barrera, (Arrabal de Santa Catalina).
Para informes en la Notaría de Don Pedro Alcover, Montesión, 54.

IMPRENTA DE «EL DIA»